
Президент России Владимир 
Путин (на фото) выступил 
на пленарном заседании Де-
лового форума БРИКС, кото-
рое прошло в Москве. Корре-
спондент «ВМ» собрал самые 
важные высказывания.

Глава государства отметил, 
что совместная работа межго-
сударственного объединения 
по ускорению социально-эко-
номического роста и обеспе-
чению устойчивого развития 
приносит результаты, способ-
ствует улучшению благосо-
стояния и качества жизни 
граждан стран БРИКС.
— Совокупный ВВП объеди-
нения составляет более 
60 триллионов долларов, а об-
щая доля в мировом валовом 
продукте уверенно превыша-
ет соответствующий показа-
тель так называемой «Группы 
семи» («Большая семерка». — 
«ВМ») и продолжает расти, — 
сказал Владимир Путин.
По итогам 2024 года средние 
темпы экономического роста 
в БРИКС прогнозируются на 
уровне четырех процентов. 
— Это выше темпов в странах 
«семерки», там всего 1,7 про-
цента, и общемировых, — от-
метил президент России. — 
Общемировые темпы соста-
вят 3,2 процента — прогноз.
На БРИКС приходится порядка 
четверти мирового экспорта 
товаров, сообщил Путин. При 
этом компании стран объеди-
нения доминируют на многих 
ключевых рынках, в том числе 
энергетических ресурсов, ме-
таллов, продовольствия, то 
есть тех товаров, без которых 
невозможно устойчивое эко-
номическое развитие.
Более того, в рамках объеди-
нения выстраивают соответ-
ствующие платформы разви-
тия. Это каналы коммуни-
каций, технологические и об-
разовательные стандарты, 
финансовые системы, платеж-
ные инструменты и, конечно 
же, механизмы устойчивого, 
долгосрочного инвестирова-
ния, отметил национальный 
лидер.
— Это, по сути, и есть эконо-
мический суверенитет, пар-
тнерство самодостаточных 
экономик, которое кратно 
усиливает их потенциал, от-
крывает новые возможно-
сти, — сообщил Владимир 
Путин.
Глава государства отметил 
плотное взаимодействие с пар-
тнерами по БРИКС в сфере ин-
новаций, а также цифровой 
экономики.
— Совместно развиваем элек-
тронную торговлю, занима-
емся внедрением интернета 
вещей и технологий искус-
ственного интеллекта, обра-
боткой так называемых боль-

ших данных,  — сообщил пре-
зидент России. — В перспек-
тиве предстоит создать 
единую цифровую инфра-
структуру БРИКС. И здесь, ко-
нечно, важно определить со-
гласованные подходы бизне-
са, общественности, профиль-
ных органов власти по 
использованию биометрии, 
обеспечению информацион-
ной безопасности.
Во время выступления Влади-
мир Путин подчеркнул, что 
Россия максимально открыта 
для взаимовыгодного делово-
го сотрудничества.
— Наши общие основные уси-
лия должны быть сосредото-
чены на развитии и укрепле-
нии собственных платформ, 
обеспечивающих экономиче-
ский рост, имею в виду техно-
логические решения, финан-
совые и инвестиционные ме-
ханизмы, расширение логи-
стики и так далее, — сказал 
глава государства.
В завершение он пожелал 
участникам Делового форума 
плодотворного общения.
— Рассчитываю, что вам 
удастся поближе познако-
миться со столицей России — 
Москвой, одним из самых пре-
красных городов мира, быстро 
развивающимся мировым 
мегаполисом, — обратился 
к гостям Путин.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Университетский городок или 
кампус крупной коммерче-
ской компании необязатель-
но должны быть закрытой, 
выключенной из городского 
пространства территорией. 
Международный опыт знает 
множество тому подтвержде-
ний. Один из ярких приме-
ров — кампус Иллинойского 
технологического института 
в Чикаго, представляющий 
собой интересное, доступное 
всем пространство. 
Москва идет по пути освобож-
дения университетской струк-
туры. Так, в городе реализуют-
ся проекты кампусов сразу 
трех крупных вузов: строится 
кластер ИНТЦ МГУ «Воробье-
вы горы», проектируется кам-
пус НИУ МГСУ на Ярославском 
шоссе и кампус МГТУ имени 
Баумана. В рамках создания 
последнего построено и отре-
ставрировано 14 зданий. Сре-
ди них — центральный кла-
стер с учебными корпусами 
и научно-образовательным 
комплексом «Квантум-парк» 
на Бауманской улице и обще-
жития на Госпитальной набе-
режной. Главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов про-
вел экскурсию по этим объ-
ектам. 
Там, где сегодня стоят новые 
корпуса МГТУ, а в центре ам-
фитеатра под открытым не-
бом растет дуб, раньше была 
ведомственная территория, 
огороженная забором. 
— Мы постарались придумать 
связующий архитектурный 
язык, который сделал бы из 

разбросанных зданий единый 
организм. Это не только уни-
верситетский кампус, но и го-
родские кварталы. Здесь по-
явились новая площадь, но-

вая улица, сквер, — говорит 
Сергей Кузнецов. 
Несплошной купол амфитеа-
тра сам Сергей Кузнецов срав-
нил с «Сони-Центром» — од-

ним из самых впечатляющих 
современных комплексов зда-
ний в Берлине, спроектиро-
ванным известным немецким 
архитектором Хельмутом 

Яном. Купол цен-
трального класте-
ра университета 
выполнен из мем-
бранной конструк-
ции, при этом 
в центре он полно-
стью открытый. 
Территорию на Го-
спитальной набе-
режной, где сегод-
ня стоят новые зда-
ния университет-
ских общежитий, 
раньше занимали 

спортивные площадки, кото-
рые перенесли ближе к стади-
ону «Металлург». Два зда-
ния — узкое, длинное и широ-
кое, высокое — разделяет ули-

ца, которая, по словам Сергея 
Кузнецова, возникла отчасти 
как вынужденное решение: 
под ней проходит коллектор, 
переместить который куда-
либо не было никакой воз-
можности. 
Корпуса университета с обще-
житиями и спорткомплексом 
связал новый пешеходный 
мост через Яузу. 
Сергей Кузнецов отметил, 
что новый кампус МГТУ име-
ни Баумана — чрезвычайно 
удачный проект. 
— Моя мечта — чтобы вся на-
ша страна выглядела как этот 
кампус. Это проект-манифест, 
декларация того, как можно 
и нужно делать. Мощь нашей 
страны позволяет все сделать 
именно так, — сказал главный 
архитектор Москвы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Главный архи-
тектор Москвы 
Сергей Кузне-
цов провел экс-
курсию по тер-
ритории нового 
кампуса МГТУ 
имени Н. Э. Бау-
мана, который 
открылся в сен-
тябре этого 
года.

Главные стройки будут 
профинансированы из бюджета
В субботу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
об особенностях Адресной 
инвестиционной программы. 

Всего в рамках Адресной ин-
вестпрограммы с 2025 по 
2027 год в Москве планирует-
ся построить и ввести в экс-
плуатацию около 940 город-
ских объектов, в том числе 
школ, детсадов, поликлиник, 
больниц, станций метро, но-
вых дорог, домов по програм-
ме реновации.
Так, за три года в столице поя-
вятся 12 станций метрополи-
тена и два депо, которые будут 
обслуживать современные со-
ставы. Больше станет школ 
и детских садов — их число 
вырастет еще на 200. 
— В 2025–2027 годах плани -
руется ввести в эксплуата-
цию 259 километров дорог, 
45 искусственных сооружений 

и 48 пешеходных переходов, — 
сообщили в столичной мэрии. 
Кроме того, город планирует 
построить 7,3 миллиона ква-
дратных метров жилья, в том 
числе семь миллионов ква-
дратных метров по програм-
ме реновации.
В следующем году будет за-
вершено строительство на-
ционального космического 
центра.

Продолжат возведение объек-
тов промышленной зоны 
«Руднево» и других площадок 
особой экономической зоны 
«Технополис Москва», разви-
тие территории бывшей 
промзоны «Южный порт», 
а также реализацию проектов 
комплексного развития тер-
риторий нежилой застройки.
Из знаковых объектов, кото-
рые появятся в ближайшие го-
ды, Сергей Собянин назвал 
также Дворец спорта «Лужни-
ки», многопрофильный корпус 
детской городской клиниче-
ской больницы имени Н. Ф. Фи-
латова, корпус Научно-иссле-
довательского института ско-
рой помощи имени Н. В. Скли-
фосовского и другие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более двух тысяч электробусов и около пяти тысяч автобусов подготовили к работе зимой. 
Специалисты проверили уплотнители дверей, окон и люков, протестировали системы 
отопления и климат-контроля в салонах автобусов и электробусов. 
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Знамени

важно
Вчера состоялся теле-
фонный разговор Вла-
димира Путина с прези-
дентом Республики Сер-
бии Александром Вучи-
чем. Лидеры двух стран 
обменялись поздравле-
ниями по случаю 80-ле-
тия освобождения Бел-
града от немецко-фа-
шистских захватчиков. 
Также Путин и Вучич вы-
разили удовлетворение 
уровнем двусторонних 
отношений. Президенты 
планируют укреплять 
взаимовыгодное со-
трудничество в различ-
ных областях.

архитектура

Достойно подражания 
Кампус Московского государственного технического университета 
имени Баумана стал общедоступным городским пространством 

Сообща укрепляем 
экономику стран

Пешеходный 
мост связал 
общежития 
и корпуса 
университета 

18 октября. Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов проводит экскурсию по новому кампусу МГТУ имени Баумана. За его спиной — новые корпуса общежитий, 
к которым теперь можно пройти по пешеходному мосту. Фото: Екатерина Хорошилова

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта  edupressa.vm.ru

Комфорт, развитие 
и созидание 

Сегодня исполнилось 14 лет со дня 
вступления Сергея Семеновича Собя-
нина в должность мэра Москвы. Разви-
тие, созидание, комфорт, высокое ка-
чество услуг, самые передовые техно-
логии — невозможно перечислить все, 
что стало привычным образом жизни 
для москвичей. И сегодня Москва по 
праву считается лучшим городом Зем-
ли, уверенно проходим испытания 
и двигаемся к новым достижениям. 

Благодаря Сергею Собянину, который собрал уникаль-
ную, проверенную и опытную команду профессиона-
лов — команду правительства Москвы, появился высокий 
московский стандарт управления. Приоритеты в работе 
мэра — забота о людях, о каждом москвиче. 50 процентов 
расходов бюджета традиционно 
приходится на городские социаль-
ные программы. 
При этом много делается для того, 
чтобы город оставался современ-
ным, комфортным, экологичным. 
Особое внимание уделяется транс-
портной системе Москвы: с 2011 го-
да сеть рельсового транспорта вы-
росла более чем в два раза. Ни в од-
ном другом городе мира нет такого 
количества удобных и инновацион-
ных сервисов для жизни, как в на-
шем мегаполисе. Москва была 
и остается одним из самых зеленых 
мегаполисов мира — 55 процентов 
территории столицы занимают пар-
ки и скверы, природные комплексы, в том числе — особо 
охраняемые природные территории. Отдельная благодар-
ность Сергею Собянину за поддержку нашей инициативы 
и создание парка «Яуза», который уже стал жемчужиной не 
только северо-востока, но и всей Москвы. 
В сентябре этого года состоялись выборы в Мосгордуму 
восьмого созыва. Новый депутатский корпус уже присту-
пил к работе. У нас есть Народная программа, которая бы-
ла сформирована вместе с москвичами. Она максимально 
учитывает предложения и пожелания горожан, продолжа-
ет стратегический курс мэра. 
В этот особенный день хочу пожелать Сергею Семеновичу 
крепкого здоровья, сил, энергии для новых созидательных 
проектов во благо москвичей! Историю нашего города — 
лучшего города Земли — делают люди, всецело отдающие 
себя Москве. 

Вчера председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников рассказал «ВМ» об эффективности 
реализуемой командой мэра Москвы Сергея 
Собянина программы развития города. 

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

По проекту построили 
и отреставрировали 
14 зданий общей пло-
щадью около 170 ты-
сяч квадратных метров. 
В рамках строительства 
уровень импортозаме-
щения оборудования 
и компонентов составил 
почти 90 процентов. 
Площадь мембранной 
конструкции купола 
над амфитеатром цент-
рального кластера МГТУ 
им. Баумана составляет 
2,5 тысячи квадратных 
метров, площадь обще-
житий — 60,6 тысячи
«квадратов». 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Длина велопешеходного 
моста через Яузу — 
243 метра. Он выполнен 
в виде открытых кессони-
рованных стальных кон-
струкций с подсветкой 
с нижней стороны, что 
создает ощущение теку-
чести и легкости сооруже-
ния и реки под ним. 
Для велосипедистов обу-
строили специальные до-
рожки и пандусы. Лест-
ничные сходы и лифты 
оборудованы для маломо-
бильных граждан. На мо-
сту расположена смотро-
вая площадка, где можно 
отдохнуть и полюбоваться 
открывающимися видами. 

справка

Ежедневный деловой выпуск

первый рабочий

Почему маляр — профессия 
творческая, чем заняты роботы 
в сфере ЖКХ, а также кто может 
«закрыть калитку» на дороге ➔ СТР. 2, 3

мнения

Кого социологи назвали новым 
поколением без возраста и что 
мешает развитию дистанционной 
торговли лекарствами ➔ СТР. 10

актуальное интервью

Как слово наше отзовется. 
Писатель Алексей Варламов: 
Литературой нельзя управлять, 
невозможно подчинить ее себе ➔ СТР. 11
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Сергей Собянин: Город с честью проходит все трудные экзамены

Поднимаясь по карьерной лестнице, не бойтесь ошибаться

Производители продовольствия расширяют ассортимент

В пятницу мэр столицы 
Сергей Собянин выступил 
на пленарной сессии Москов-
ского финансового форума. 

На встрече в Центральном вы-
ставочном зале «Манеж» фе-
деральные и городские власти 
обсудили итоги и перспекти-
вы работы по достижению на-
циональных целей, постав-
ленных президентом России, 
а также принципы развития 
экономики страны в ближай-
шем будущем.
— Первый экзамен на проч-
ность мы прошли во время 
пандемии, — отметил Сергей 
Собянин. — Но есть более се-
рьезный — испытание СВО. 

Это реальный экзамен, кото-
рый нам преподнесла жизнь. 
И, собственно, задачей тех, 
кто противостоял нам, бы-
ло разрушить экономику, со-
циальную сферу, разрушить 
политическую стабильность 
и, в конце концов, уничто-
жить суверенитет нашей стра-
ны. Получилось все наоборот: 
экономика растет, финансы 
стабильны, есть политиче-
ская стабильность.
Мэр столицы подчеркнул, что 
Москва наряду с каждым рос-
сийским регионом входит 
в единую бюджетную систему.
— Все следуют одинаковым 
правилам. За счет этого до-
стигается стабильность и есть 
возможность ставить цели 
для развития каждого субъек-
та. Это не московские доходы. 
Мы живем в одной стране, 
в одной правовой ситуации, 

бюджетной, налоговой. Это 
наша общая страна, — заявил 
Сергей Собянин.
На встрече обсудили распре-
деление федерального бюд-
жета между регионами. Его 
основная задача — обеспе-
чить социальное благополу-
чие граждан и безопасность 
страны. Сделать полностью 
идентичные системы в каж-
дом городе невозможно, но 
упростить доступ к современ-
ным медицине, образованию 
и другим важным сферам 
жизни помогут крупные меж-
региональные центры.
Мэр отметил, что реализация 
национальных проектов зало-
жила фундамент для развития 
страны и показала, какие во-
просы могут вызвать затруд-
нение, что можно скорректи-
ровать. Работа по ним будет 
продолжаться.

Кроме того, Сергей Собянин 
сделал в минувшие выходные 
ряд заявлений. Так, он расска-
зал, что 161 москвич предста-
вит столицу на национальном 
чемпионате «Абилимпикс». 
Еще одно сообщение касалось 
работы инвестиционного 
портала Москвы — число по-
сещений этой интернет-пло-
щадки выросло на 30 процен-
тов. Презентовал глава города 
в социальных сетях и дизайн 
современных ярмарочных па-
вильонов.
— Работы по декорирова-
нию в новом дизайне «Волна» 
начались в июле, и теперь 
28 павильонов выполнены 
в голубовато-зеленом цвете 
и украшены фигурными пла-
стинами цвета дерева, — со-
общил он. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23–24 октября пройдет 
«День карьеры в Тимирязев-
ке». В рамках мероприятия 
предприятия столицы пре-
зентуют свои вакансии и рас-
скажут о трудоустройстве. 
«ВМ» узнала, как правильно 
выбрать для себя новое ра-
бочее место. 

Ярмарка вакансий в Россий-
ском государственном аграр-
ном университете имени 
К. А. Тимирязева (РГАУ-МСХА) 
в первую очередь дает воз-
можность молодым специа-
листам напрямую пообщать-
ся с потенциальными ра  бо-
тодателями и узнать всю важ-
ную информацию из первых 
уст. Направления, представ-
ленные на ярмарке, в первую 
очередь будут касаться спе-
циальностей, по которым го-
товят специалистов акаде-
мии: агрономия, биотехно-
логия, генетика и селекция, 

ветеринария, экономика, 
туризм, государственное 
и му ниципальное управле-
ние и так далее.
— Помимо вакансий наши 
студенты смогут подобрать 
себе подходящее место для 
производственной практики. 
В прошлом году наша ярмарка 
обрела новые масштабы — 
свои стенды представили око-
ло 100 компаний, — рассказа-
ли в пресс-службе учебного 
заведения.
По мнению профессиональ-
ного рекрутера одной из фар-
мацевтических компаний 
Анастасии Мещеряковой, са-
мое важное при трудоустрой-
стве — внимательно изучить 
информацию о будущем ра-
ботодателе, чтобы понять, 
близка ли и интересна вам его 
деятельность. Ведь порой сту-
денты выбирают себе компа-
нию, исходя из популярного 
названия, бренда, а не по при-

чине того, что им действи-
тельно интересно было бы 
там работать.
— Я советую заранее подгото-
виться к диалогу с потенци-
альным работодателем, соста-
вить и записать все интересу-
ющие вопросы в блокнот, — 
добавила эксперт.

На работе не стоит стесняться 
того, что вы новичок. Это ме-
шает концентрации и эффек-
тивному выполнению задач.
— Не бойтесь спросить что-то 
у старших коллег. Это пока-
жет вас как инициативного, 
любознательного сотрудни-
ка, который готов научиться 

всему новому и не боится об-
щаться, заводить новые зна-
комства, — посоветовала 
Анастасия Мещерякова.
Также эксперт рекомендует 
не торопиться с продвижени-
ем по карьерной лестнице. 
Для начинающего специали-
ста важно получить от каж-
дой должности максимум, 
набраться опыта, побывать 
в разных ситуациях и проя-
вить себя в них.
— Не бойтесь ошибаться, на 
первых этапах может слу-
читься всякое, — отметила 
Мещерякова. — Главное — 
быть честным с руководством 
и всегда признаваться в воз-
никновении сложностей.
Еще одна частая ошибка, кото-
рую совершают молодые спе-
циалисты, — постоянные пе-
реработки. Многие считают, 
что таким образом добьются 
одобрения руководства, одна-
ко это приводит к быстрому 
выгоранию. Так что важно со-
хранять баланс между личной 
жизнью и работой.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в России отмечался 
День работника пищевой 
промышленности. В Москве 
производят большое количе-
ство продуктов питания, ко-
торые горожане употребля-
ют каждый день. 

Многие продукты, которые 
ежедневно или по праздни-
кам появляются на нашем 
столе, производятся в Москве. 
Сегодня столичные заводы 

и фабрики по производству 
продуктов питания — это со-
временные производства 
с благоустроенной террито-
рией вокруг и внутри.
— Столичные пищевые про-
изводства обеспечивают про-
дуктами питания москвичей 
и жителей всех регионов стра-
ны. В городе работает около 
320 предприятий, на которых 
трудоустроено порядка 65 ты-
сяч человек, — отметил ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель столичного Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов. 
Глава департамента расска-
зал, что московские произво-
дители выпускают хлебобу-
лочные и кондитерские изде-
лия, молочную, мясную, рыб-
ную продукцию, различные 
напитки. 
— Наши промышленники ак-
тивно следуют современным 
трендам, расширяют ассор-
тимент и предлагают новые 

виды изделий без глютена, 
сахара и пшеничной муки 
в составе, — отметил Анато-
лий Гарбузов. 
Он также поделился успеха-
ми столичных заводов и фа-
брик. Так, с января по ав-
густ текущего года промпред-
приятия поставили заказчи-
кам продукции более чем на 
472,3 миллиарда рублей, что 
почти на 20 процентов пре-
вышает показатели анало-
гичного периода 2023-го. 
— Город оказывает особое 
внимание развитию этой важ-
ной отрасли, — подчеркнул 
глава департамента. — На-
пример, 24 пищевым заводам 
присвоен статус промышлен-
ного комплекса, который дает 

значительные на-
логовые льготы. 
В частности, такой 
особый статус име-
ют 11 производи-
телей муки и хле-
бобулочной про-
дукции. В их чис-
ле — «Мелькомби-
нат № 3», который 
в этом году отмеча-
ет свое 80-летие. 
Предприятие вы-
пускает хлебопе-
карную пшенич-

ную и ржаную муку высшего 
и первого сортов, два сорта 
муки для макаронных изде-
лий, манную крупу, муку гру-
бого помола и отруби. 
— С начала года предприятие 
увеличило производство на 
9,1 процента по сравнению 
с аналогичным периодом 
2023-го. Кроме того, за этот 
же период комбинат отгру-
зил почти 183 тысячи тонн 
мучной продукции, включая 
отруби, — сообщили в депар-
таменте.
Статус промкомплекса позво-
ляет предприятию инвестиро-
вать сэкономленные на нало-
гах средства в развитие произ-
водственных мощностей. Яр-
кий пример — недавно 
в цехах была внедрена новая 
линия измельчения отходов 
на мельнице макаронного по-
мола, установлены современ-
ные камнеотборники на мель-
нице хлебопекарного помо-
ла и новые сепараторы для 
очистки зерна на элеваторе.

Каждый десятый батон в ма-
газинах Москвы выпечен на 
предприятиях булочно-кон-
дитерского холдинга «Коло-
менский». Предприятие выпу-
скает более 1500 тонн продук-
ции в день.
Право на налоговые льготы 
имеет и производитель плав-
леных сыров «Карат», где вы-
пускают разные виды сыра 
и творога. Ежегодно здесь 
в среднем производят более 
35 тысяч тонн продукции — 
это около 240 миллионов упа-
ковок. 
Благодаря поддержке города, 
пояснил Анатолий Гарбузов, 
компании инвестируют сэко-
номленные средства в модер-
низацию парка оборудова-
ния, установку инновацион-
ных конвейерных линий 
и внедрение цифровизации. 
— С двумя молочными комби-
натами заключены офсетные 
контракты на поставку дет-
ского питания на молочные 
кухни столицы, — добавил 
он. — Кроме того, в ТиНАО 
возводится крупный пищевой 
кластер.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

18 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин принял участие в финансовом форуме

По новому трамвайному 
маршруту № 2 почти за 
месяц пассажиры совер-
шили более 150 тысяч по-
ездок. Об этом вчера со-
общил мэр Москвы 
Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале. Пасса-
жиров перевозят самые 
современные трамваи 
«Витязь-Москва». Интер-
вал движения составляет 
десять минут. Время в пути 
между конечными оста-
новками полчаса. С запу-
ском новой линии восста-
новили движение трамва-
ев по улицам Рогожский 
Вал, Большой Андроньев-
ской и Волочаевской.

кстати

Предприятия 
получают 
налоговые 
льготы 

НАДЕЖНЫЕ РУКИ

ДЕНЬ МЭРА

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИПредставляем читателю новый разворот «Первый рабочий». Он посвящен рабочим нашей столицы и тому, как они создают 
лучший город Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете о достижениях работников пищевой промышленности, о факторах, которые 
обеспечивают рост производительности труда на предприятиях Москвы, об использовании искусственного интеллекта в сфере ЖКХ и многом другом.

Американец — так водители грузовиков называют лю-
бой капотный тягач.
Бабочка — фургон с подъемными боковыми стенками.
Бедуин — так дальнобойщики шутливо называют легко-
вые автомобили с грузом на крыше.
Глухонемой — грузовой автомобиль, не оборудованный 
радиостанцией.
Голова — тягач без прицепа.
Дирижер — регулировщик.
Дозвол — разрешение на поездку в другую страну.
Закрыть калитку — так называют взаимопомощь при пе-
рестроении. Когда в плотном движении грузовик не мо-
жет перестроиться, идущий следом водитель выезжает 
на соседнюю полосу и позволяет идущему впереди сде-
лать нужный маневр.
Летучий голландец — автомобиль, едущий в темное 
время суток без габаритных огней.

ДЕЛЬНЫЙ СЛОВАРЬ

23 октября 2023 года. Студенты РГАУ-МСХА на «Дне карьеры 
в Тимирязевке»

Маляр Хайдар Салахов 
(на фото) посвятил своей 
профессии большую часть 
жизни. Вчера он рассказал 
«ВМ», как проходит его ра-
бочий день и почему ма-
ляр — одна из самых кропот-
ливых специальностей. 

Хайдар Кафиатулович начал 
работать на стройке, когда 
переехал в Москву. Это была 
одна из его первых работ в но-
вом городе.
— Тогда в Москве были очень 
востребованы маляры — это 
был бум строительства, появ-
лялось все больше и больше 
домов в разных районах. Я ра-
ботал в районе Измайлово, 
там и обучился этому ремес-
лу, — рассказал он.
Самое важное, что должен 
сделать хороший маляр, по 
мнению Хайдара Салахова, — 
как следует подготовить буду-
щее полотно. От этого этапа 
зависит, как ляжет краска, 
будет ли конечный результат 
хорошим.
— Стена должна быть выров-
нена, оштукатурена по всем 
правилам, исходя из особен-
ностей материалов. Порой 
стены бывают неровные, что 
довольно частое явление, и ес-
ли их правильно не подгото-
вить, краска может лечь не-
красиво, с проплешинами. 
Это надо учитывать, — отме-
тил мастер.
Любимый этап работы Хайда-
ра — замешивание краски. 
В советское время это делали 
ручным способом, а сегодня 

для замешивания существу-
ет специальное устройство. 
Здесь тоже нужно быть вни-
мательным: если не соблюсти 
пропорции, оттенок может 
получиться совсем не таким, 
каким ожидаешь его видеть.
— Еще, если плохо замешать 
краску, то по факту маляр бу-
дет зачерпывать раствори-
тель. Тогда эффект будет со-
всем не такой — ведь краска 
как таковая остается на дне, — 
добавил специалист.
Сложнее всего, по его словам, 
работать с двухкомпонентной 
краской — здесь нужно пра-
вильно рассчитать каждый 
грамм. И этот процесс доверя-
ют самым опытным специа-
листам.
Хайдар Салахов уверен, что 
хороший маляр — это прежде 
всего тот, кто любит эстетику 
и творчество. Ведь он помога-
ет людям менять обстановку, 
создает для них простран-
ство, в котором будут жить 
долгие годы.
— Я всегда старался подхо-
дить к своей профессии мак-
симально творчески. Очень 
часто можно смешать разные 
оттенки и получить что-то не-
обычное, предложить это кли-
ентам, дизайнеру. Важно про-
являть инициативу в данном 
вопросе, — рассказал он.
Конечно, как и в любом другом 
деле, у профессии маляра есть 
свои особенности. Например, 
такая работа точно не подой-
дет для аллергиков и астмати-
ков, потому что приходится 
ежедневно работать с лакокра-
сочными материалами со 
стойким и резким запахом.
— За годы работы к этому при-
выкаешь. Порой меня спра-
шивают: как я работаю с та-
ким едким запахом? Но я уже 
не чувствую его. Хотя стара-
юсь носить маску, здоровье 
тоже нужно беречь, — отме-
чает специалист.
Хайдар Кафиатулович совету-
ет не бояться идти в эту про-
фессию, развиваться, потому 
что хорошие маляры сейчас 
очень востребованы на рынке 
труда.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Маляр — профессия 
творческая

ТРЕТИЙ 
ГУДОК

ТРУДОВЫЕ 
РЕКОРДЫ

Маляр — это специалист, 
который наносит на раз-
нообразные поверхности 
лакокрасочное покрытие. 
Работы могут проводить-
ся как внутри помеще-
ния, так и на улице. Суще-
ствует несколько специа-
лизаций: маляр-отде-
лочник, маляр-высотник, 
автомаляр, маляр по ме-
таллу. Профессию маляра 
можно назвать одной 
из самых востребован-
ных, среди абитуриентов 
колледжей она очень по-
пулярна.

справка

цитата

Промпредприя-
тия Москвы обе-
спечивают жи-
телей критиче-
ски важными 
товарами: 
одеждой и обу-
вью, лекарства-
ми, медоборудо-
ванием, быто-
вой химией, 
а также продук-
тами питания. 
Город оказывает 
промышленни-
кам поддержку.
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

цифры
«День карьеры в Тими-
рязевке» — одно из по-
пулярных мероприятий 
для будущих специали-
стов. В этом году свои 
вакансии здесь предста-
вят порядка 90 компа-
ний. В прошлом году 
участие в мероприятии 
приняли 3500 студен-
тов, около 2000 из них 
получили приглашение 
на работу и стажировку. 
А около 1500 студентов 
нашли место для про-
хождения производ-
ственной практики. Еже-
дневно в отдел практи-
ческой подготовки вуза 
поступают запросы от 
работодателей. Одно 
из самых популярных 
направлений — «Вете-
ринария». По этому на-
правлению ежедневно 
поступает порядка 3 за-
просов от компаний.

Латинская 
Америка

Юго-Восточная 
Азия

Ближний Восток Страны СНГ

Африка

ЭКСПОРТ ПИЩЕВОЙ ПРОДУКЦИИ

ПИЩЕВОЕ ПРОИЗВОДСТВО ЗА 8 МЕСЯЦЕВ 
2024 ГОДА ТЫСЯЧ ТОНН

УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА ЗА ГОД

Какую пищевую продукцию выпускают 
московские заводы и фабрики

320
предприятий представляют 

пищевую отрасль. 
На них трудятся 

65 000 сотрудников

472,3 
миллиарда рублей: 
стоимость продукции, 

отгруженной за 8 месяцев 
2024 года

100%
увеличение производства 
рыбных изделий

16%
увеличение производства 
напитков

20%
превышение показателей стоимости 
продукции по сравнению 
с 2023 годом

10%
увеличение производства 
мясной и молочной 
продукции

16%
увеличение производства 
хлебобулочных и мучных 
кондитерских изделий

Колбасные 
изделия

Хлебобулоч-
ные изделия

Сыр 
и творог

201

27

327

По данным mos.ru
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Цифровые решения обеспечивают рост производительности

Заместитель мэра Москвы, 
руководитель столичного 
Департамента экономиче-
ской политики и развития 
Мария Багреева рассказала 
о том, за счет чего на пред-
приятиях столицы должна 
вырасти производительность 
труда. 

Переход к активной автома-
тизации и цифровизации про-
изводств является одним из 
ключевых факторов сохране-
ния высоких темпов роста 
экономики в условиях посто-
янно растущей потребности 
в трудовых ресурсах.
— Растущая экономика требу-
ет значительного роста ка-
дров. На сегодняшний день 
только в Москве дефицит ка-
дров составляет порядка 
500 тысяч человек. В условиях 
сложившейся демографиче-
ской ситуации и структурной 
перестройки экономики не-

хватка кадров может стать 
ключевым ограничением эко-
номического роста, поэтому 
нужны решения, которые да-
дут эффект уже сегодня, — 
обозначила проблему Мария 
Багреева.
Одним из эффективных ее ре-
шений является националь-
ный проект «Производитель-
ность труда».
— С начала 2022 года к нац-
проекту «Производитель-
ность труда» присоединились 
419 московских компаний, из 
которых 263 завершили пи-
лотный этап реализации 
с высоким результатом: бла-
годаря инструментам береж-
ливых технологий произво-
дительность труда на пред-
приятиях выросла в среднем 
на 40 процентов, а совокуп-
ный экономический эффект 
составил порядка 9 миллиар-
дов рублей, — заявила Мария 
Багреева.

По ее словам, сейчас многие 
московские компании про-
должают распространять по-
лученный опыт на другие на-
правления деятельности и ра-
бочие процессы. Участие 
предприятий в нацпроекте не 
требует дополнительных фи-
нансовых затрат от компа-
ний, при этом у них высво-
бождаются ресурсы для даль-
нейшего развития.
Возможности бережливых 
технологий не безграничны, 
и для дальнейшего роста про-
изводительности труда и по-
вышения эффективности ра-
боты предприятиям необхо-
димо вкладывать средства, 
высвобожденные благодаря 
нацпроекту, в технологиче-
ское развитие, цифровиза-
цию и автоматизацию произ-
водства и другие бизнес-про-
цессы. Такая работа уже ве-
дется на заводах отдельных 
участников национального 
проекта: благодаря внедре-
нию технологичных решений 
они уже смогли добиться до-
полнительного роста произ-
водительности труда.

— Для продолжения роста 
и решения проблемы с не-
хваткой кадров важно, чтобы 
с направлением по повыше-
нию производительности тру-
да были синхронизированы 
и другие национальные и фе-
деральные проекты, направ-
ленные на увеличение доступ-
ности средств производства 
и разработку необходимых 
технологических решений, — 
подчеркнула Мария Багреева. 
— Ключевой задачей на 2025–
2030 годы для новых нацио-
нальных проектов являет-
ся повышение доступности 
средств автоматизации для 
предприятий, в том числе 
с внедрением цифровых ре-
шений. А конкретно — для 
проекта по увеличению про-
изводительности труда.
Важность внедрения совре-
менных ИТ-решений в уже 
отстроенные производствен-
ные процессы для достиже-
ния максимального эффекта 
отмечают и федеральные 
власти.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Агентство инноваций Мо-
сквы представило исследо-
вание о трендах в комму-
нальном хозяйстве. Какие 
технологии и разработки ис-
пользуются сегодня в ЖКХ 
и будут актуальны в буду-
щем, разбиралась «ВМ».

Внедрение в ком-
мунальное хозяй-
ство инноваций — 
одно из приоритет-
ных направлений 
работы правитель-
ства Москвы. Го-
род оказывает все-
стороннюю под-
держку стартапам и техноло-
гическим компаниям. Один 
из инструментов помощи — 
технологический конкурс 
«Коммунальные технологии». 
Он объединяет участников, 
готовых предложить прорыв-

ные решения в области жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, с городскими предприя-
тиями и крупнейшими компа-
ниями отрасли. Сейчас 
проходит прием заявок: для 
участия нужно до 20 октября 
заполнить анкету на странице 
проекта Агентства иннова-
ций Москвы, где подробно 
описать детали и преимуще-
ства продукта или работаю-
щего прототипа.
— Сфера ЖКХ является одной 
из приоритетных для горо-
да, — подчеркнула руководи-

тель Департамента 
предприниматель-
ства и инноваци-
онного развития 
города Москвы 
Кристина Костро-
ма (на фото). — 
Поэтому партнера-
ми конкурса вы-
ступают как сто-

личные департаменты, 
заинтересованные во внедре-
нии инноваций, так и госком-
пании. По итогам конкурса 
новые решения сразу начнут 
проходить пилотное тестиро-
вание и внедряться в город-
скую среду. 
По словам главы ведомства, 
синергия разработчиков, сто-
личных властей и бизнеса 
в сфере технологий ЖКХ по-
зволит сделать жизнь москви-
чей еще более комфортной 
и удобной.
Исследование аналитическо-
го центра Агентства иннова-
ций Москвы показало, что 
в столице сейчас более 
180 компаний предлагают ре-
шения в области коммуналь-
ного хозяйства. 
— Каждая пятая — младше 
5 лет, средний возраст компа-
ний на рынке — 11,5 года, 
а количество сотрудников — 
43 человека. Средняя выручка 
компаний за 2023 год — 
512 миллионов рублей, а сово-
купный среднегодовой темп 
прироста в 2019–2023 годы со-
ставил 12 процентов, — сооб-
щили в агентстве.
Примечательно, что большую 
часть рынка занимает сегмент 
инженерных систем, включая 

разработчиков программного 
обеспечения и оборудования. 
При этом решения для управ-
ления бизнес-процессами 
и коммуникации с жителями 
растут в 6 раз быстрее, чем ры-
нок в целом. 
— Рынок сосредоточен на тра-
диционных решениях, про-
рывные, новейшие техноло-
гии применяют только треть 
компаний, — заявили в уч-
реждении. 
Искусственный интеллект 
и интернет вещей — самые 
востребованные технологии 
в московских разработках. 
При этом наиболее техноло-
гичная область коммунально-

го хозяйства — содержание 
и благоустройство.
— В столице одним из приори-
тетных направлений является 
развертывание умных сетей 
для развития системы элек-
троснабжения. В частности, 
город уже полностью перешел 
на умные счетчики. Парал-
лельно развивается и заряд-
ная инфраструктура для элек-
тротранспорта, которая в бу-
дущем будет интегрирована 
в умные сети, — отмечается 
в исследовании.
По мнению экспертов, столи-
ца активно внедряет и робо-
тизированные решения в сфе-
ре коммунального хозяйства: 

в 2024 году в городскую среду 
внедрены автономные улич-
ные роботы-уборщики «Пик-
сель». И этот факт отметили 
международные специали-
сты: 19 сентября Москва полу-
чила премию World Innovation 
Award 2024 в номинации 
«Устойчивые города и сооб-
щества». В этот день на фору-
ме «Облачные города. Форум 
о будущем городов БРИКС» 
нобелевский лауреат мира 
Рае Квон Чунг вручил награду 
мэру Москвы Сергею Собяни-
ну за применение передовых 
технологий устойчивого раз-
вития, в том числе автоном-
ных роботов-уборщиков.

В то же время аналитики от-
мечают, что такой мировой 
тренд, как интеграция с си-
стемой умного дома, в столи-
це пока остается на низком 
уровне. 
— Поставщики коммуналь-
ных услуг в Москве не исполь-
зуют системы умного дома 
и голосовых помощников для 
коммуникации с жителями. 
Взамен они разрабатывают 
собственные приложения, че-
рез которые жители получают 
поддержку и оплачивают сче-
та, — заключили в агентстве, 
подводя итоги исследования.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

роботов-уборщи-
ков «Пиксель» 
можно увидеть
в парках «Кузь-
минки», «Соколь-
ники» и 50-летия 
Октября. Их раз-
работала москов-
ская компания.

цифра
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17 октября. Заммэра Мария Багреева (справа) сделала ряд 
заявлений на форуме «Производительность 360»

Научно-популярный туризм 
помогает готовить кадры

В столице прошел между-
народный форум «Открой 
АТОМ: тренды научно-
популярного туризма». 

Мероприятие, соорганизато-
рами которого выступили 
Российский союз туринду-
стрии и Всероссийский центр 
компетенций по профориен-
тации, объединило предста-
вителей органов власти, учи-
телей и руководителей обще-
образовательных учрежде-
ний, ученых и туроператоров.
В рамках форума участники 
обсудили тренды развития на-
учно-популярного туризма 
и возможности международ-
ного сотрудничества.
— Сила научно-популярного 
туризма, конечно, в перспек-
тивах. Это один из немногих 
видов туризма, который на-
правлен на развитие челове-
ческого потенциала, — отме-

тила по итогу пленарного за-
седания генеральный дирек-
тор фонда «АТОМ» Елена 
Мироненко. — Если мы гово-
рим о музее «АТОМ» , то это 
прямая профориентация, ког-
да ребенок, попадая сюда, на-
чинает о чем-то мечтать и по-
том становится профессиона-
лом в выбранном деле. 
Также Елена Мироненко под-
черкнула, что тренд научно-
популярного туризма во всем 
мире задан верный. На фору-
ме присутствовали гости из 
Индии, Турции, Республики 
Беларусь, Казахстана, ОАЭ, 
Кыргызстана, Китая. В этих 
странах научно-популярный 
туризм активно развивается.
Глава Национального тури-
стического офиса КНР в Рос-
сии госпожа Ван Жуй расска-
зала о программах, реализуе-
мых в Китае.
— КНР, как никто другой, за-
интересована в развитии тес-
ных туристических отноше-
ний с Россией, — сказала она. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ФОРУМ

Роботов и искусственный интеллект активно внедряют 
в сфере городского коммунального хозяйства

18 октября. Шеф-повар ресторана на Кутузовском проспекте 
Максим Поленин. Фото: Василиса Чернявская

17 октября. Специалисты 
Комплекса городского 
хозяйства готовят фонтанный 
комплекс на Манежной 
площади к зиме. Комплекс 
состоит из 12 фонтанов 
и водных устройств, среди 
которых расположены 
декоративные архитектурные 
элементы. Работники 
специальным моющим 
средством очистили 
гранитные поверхности, 
цветную мозаику и бронзовые 
фигуры персонажей 
известных русских сказок. 
Промывкой фонтана «Река 
Неглинная» занимались 
четыре человека. Они 
использовали поливомоечную 
машину с аппаратом высокого 
давления. 
Консервация фонтанов 
на зиму идет по всему городу. 
По единой схеме из них 
сливают воду и промывают 
все элементы. Специалисты 
продувают трубопроводы, 
чтобы удалить из них остатки 
воды, тщательно очищают 
грязевики и фильтры.  
Фото: Анатолий Цымбалюк

Голосовой помощник контакт-центра Москвы
с января по сентябрь принял более 27 миллионов 
звонков. Это почти в три раза больше, 
чем за аналогичный период прошлого года.
Голосовой помощник обрабатывает более половины всех 
обращений, поступающих на 12 горячих линий столицы. 
Чаще всего к нему обращаются, чтобы передать показания 
счетчиков или узнать о готовности документов.
— Искусственный интеллект постоянно обучается, его ба-
за знаний включает в себя сотни разных тем, — рассказала 
заместитель мэра Москвы Наталья Сергунина.
Благодаря голосовому помощнику горожане в два раза 
быстрее получают ответы на распространенные вопросы.
■
Более 225 тысяч электросчетчиков заменили
в жилых домах Москвы с начала года.
Работы проводятся бесплатно. В планах — установить еще 
почти 85 тысяч приборов.
— Специалисты демонтируют старые счетчики и устанав-
ливают новые, многотарифные. Срок их службы составляет 
30 лет, — уточнил заместитель мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков.
Дополнительно специалисты устанавливают оборудова-
ние, которое в будущем позволит подключить жильцов 
к интеллектуальной системе учета электроэнергии.
■
На средства от платных парковок благоустроили 
142 двора.
Специалисты привели в порядок тротуары, спортивные 
и детские площадки, сделали парковочные карманы и пе-
шеходные переходы, высадили деревья и кустарники.
— Деньги отправляются во все районы города, даже те, 
где платных парковок нет, — рассказал заммэра Москвы 
по вопросам транспорта и промышленности Максим Лик-
сутов. — Жители могут сами выбирать, какие работы нуж-
но провести, обратившись к муниципальным депутатам.
■
Экспортный форум «Сделано в России» стал 
площадкой, где столичные промышленники 
представили разработки в самых разных областях.
Так, один из производителей показал отечественный ана-
лог импортного клапана для газовой турбины.
— Мы поставляем оборудование на многие технологиче-
ские установки России, — рассказал гендиректор компа-
нии Михаил Зилонов. — Наши клапаны применяют, напри-
мер, в новых ледоколах и плавающих атомных станциях.

НОВОСТИ 
СЕРЬЕЗНЫХ ЛЮДЕЙ

2 августа. Сотрудник компании-разработчика ООО «Автономика» Никита Голенок рядом с роботом-уборщиком «Пиксель» — 
таких помощников активно внедряют в сферу коммунального хозяйства Москвы. Фото: Василиса Чернявская

ТОЧНЫЙ 
ПРОГНОЗ

Вчера отмечался День пова-
ра. Дирижеры вкуса, как ино-
гда называют главных людей 
на кухне, умеют создать и по-
дать блюдо вкусно и ориги-
нально. Находясь на острие 
экспериментов и экономиче-
ского баланса, умения удив-
лять и радовать гостей, имен-
но эти специалисты сегодня 
становятся проводниками 
в увлекательный мир гастро-
номии. Шеф-повар одного 
из столичных ресторанов 
Максим Поленин рассказал 
о том, что же такое успех 
в его профессии. 

■ У меня два образования. По 
первому я юрист. Но всегда 
любил готовить. Даже пора-
ботав в одной профессии, 
можно кардинально изме-
нить жизнь, выбрав другое на-
правление. Нужно просто по-
пробовать. Так я получил вто-
рое образование, и вот в га-
строномии уже больше 15 лет.
■ Мотивация, в первую оче-
редь внутренняя, двигает нас 
вверх по карьерной лестнице. 
Можно пройти путь от про-
стого заготовщика до шеф-
повара. Главное — каждый 
день увлекаться своей рабо-
той, подогревать интерес 
к ней.
■ Шеф-повару приходится 
находить баланс между управ-
ленческими решениями, ра-
ботой с документами и креа-
тивностью на кухне. Учиться 
этому приходится всегда. 
■ Любимая работа позволяет 
чувствовать себя спокойным, 
уверенным, самодостаточ-
ным и счастливым. Это можно 
назвать еще и профессио-
нальным везением.
■ В работе шеф-повара нет 
места шаблонам и клише. Га-
строномия — это большой 
мир вкуса, открытий, важная 
часть индустрии гостеприим-

ства. И эта сфера никогда не 
стоит на месте, всегда разви-
вается. 
■ Успех — это мироощущение 
и пустые тарелки. Если гостям 
все понравилось, это видно по 
посуде, которую они после се-
бя оставляют. Успех —это шум 
и гул ресторана, в котором 
всегда чувствуется движение. 
■ Делать свою работу нужно 
благодаря, а не вопреки.
■ Вдохновение в профес-
сии — это умение наблюдать 
за другими, общение, жела-
ние учиться и узнавать. Это 
постоянный процесс, когда 
нужно пробовать, искать, 
экспериментировать. Это 
своего рода фьюжн — умелое 
слияние совершенно разных 
идей. 
■ Блюда в ресторане должны 
быть уникальными, экономи-
чески выверенными, но при 
этом не перемудренными. Не 
нужно портить изначально 
хороший продукт, подавать 
его стоит на пике вкуса. На-
пример, краб хорош и так, до-
бавьте к нему лишь достойное 
обрамление. В меню не долж-
но быть непонятных для го-
стей позиций, но приятное 
удивление быть должно. 
■ Участие в городских и ло-
кальных фестивалях — это 
возможность представить 
эксперимент широкой пуб-
лике.
■ Хобби — это ваша увлечен-
ность. Когда-то мой путь в га-
строномию начинался имен-
но с такого увлечения. Жела-
ние сочетать продукты не пе-
рестало быть хобби. К нему 
добавился спорт— плавание 
и игровые дисциплины.
■ Умение получать впечатле-
ния, путешествовать — хоро-
ший способ быть лучше в сво-
ей профессии. 
Беседовала ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Шеф-повар создает 
свой рецепт успеха

СИНИЙ ВОРОТНИЧОК

стоп-кадр

БУДУЩЕЕ СЕЙЧАС
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Каждый рассказ — это проникновенная история
В Музее Победы состоя-
лась презентация четверто-
го сборника рассказов 
«Героями не рождаются. 
Zа Родину!» 

В четвертом сборнике опу-
бликовано более 160 исто-
рий — как об участниках спе-
циальной военной операции, 
так и о тех, кто оказывает под-
держку и помощь бойцам, на-
ходясь на передовой или дале-
ко за линией фронта. 
— Мы подводим итоги оче-
редного этапа нашего проек-
та «Героями не рождаются. 
Наши дни». Этот проект стар-
товал в прошлом году, и за два 
года мы выпустили уже четы-
ре сборника историй о героях 

специальной военной опера-
ции, — отметил исполняю-
щий обязанности руководите-
ля Департамента националь-
ной политики и межрегио-
нальных связей Москвы Иван 
Петров. — Как только мы дали 
старт проекту, пришло огром-
ное количество писем с исто-
риями о наших героях со всей 
России. Одна история проник-
новеннее другой. Каждая — 
пропитана болью и одновре-
менно героизмом, подвигом 
наших участников. 
Активное участие в создании 
сборника « Героями не рожда-
ются. Zа Родину!» приняли 
люди из разных регионов Рос-
сии и совершенно разного 
возраста.

— Самому младшему автору 
сборника 7 лет, а самому стар-
шему — 85, — отметил Иван 
Петров.
Так, одним из юных авторов, 
чей рассказ вошел в сборник, 
стал ученик кадетского класса 
столичной школы Максим Чу-
фистов .
— Я написал рассказ о Нико-
лае Золотове, потому что ме-
ня затронула его судьба, — 
говорит Максим. — Он был 
добрым и талантливым, иг-
рал на скрипке, занимался 
спортом. Он погиб в зоне про-
ведения специальной воен-
ной операции, ему было все-
го 24 года.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

новости спецоперации

Уверенно отражают атаки радикалов
Бои прошли в приграничной зоне Курской области. Бла-
годаря группировке войск «Север» армия ВСУ потеряла 
40 человек и четыре танка. Кроме того, украинские солда-
ты лишились шведской БМП. 
— За последние сутки подразделения смогли выдержать 
шесть атак в районах населенных пунктов Зеленый Шлях, 
Любимовка, Толстый Луг, Нижний Клин и Русская Коно-
пелька, — отметили в Министерстве обороны РФ.
■
На Украине закрыли бронь от мобилизации
До 15 ноября включительно недоступна услуга брониро-
вания работников от мобилизации на всеукраинском 
портале электронных услуг «Действие», сообщают укра-
инские СМИ. Отмечается, что все это время будет продол-
жаться аудит забронированных военнообязанных. Ра-
нее украинские СМИ сообщали о том, что президент Укра-
ины Владимир Зеленский выразил недовольство по пово-
ду призыва 1,5 миллиона человек. Это привело 
к приостановке правительством до 15 ноября некоторых 
правил, касающихся определения критически важных 
предприятий, работники которых могут получить бронь 
от мобилизации. 
■
Российские военнослужащие освободили Зоряное
О достижениях ВС РФ сообщили в Минобороны России. 
В ведомстве отметили, что благодаря действиям Южной 
группировки войск украинские националисты понесли се-
рьезные потери. В частности, лишились техники 54-я ме-
ханизированная, 59-я мотопехотная, 3-я, 10-я горно-
штурмовые бригады, а также 119-я бригада украинской 
теробороны.
■
Заняли полсотни опорных пунктов
Мотострелковые части группировки войск «Запад» укре-
пили свои позиции на передовой линии и взяли под свой 
контроль 56 опорных пунктов ВСУ, а также уничтожили 
спутниковую станцию Starlink.
— При поддержке артиллерии, тяжелых огнеметных си-
стем и авиации нанесли поражение живой силе и технике 
подразделений 53-й, 63-й, 67-й механизированных бри-
гад, 119-й бригады территориальной обороны в районах 
Новолюбовки, Червоной Дибровы и Григоровки. Отрази-
ли три контратаки штурмовых подразделений, уничтожив 
до 30 боевиков, — отметил начальник пресс-центра груп-
пировки Иван Бигма.
■
Проложили 200 километров линии связи
В настоящее время связисты из группировки войск 
«Центр» занимаются выполнением боевых задач 
на красноармейском направлении. Служащие обеспечи-
вают надежную связь между различными подразделе-
ниями группировки «Центр» и восстанавливают повреж-
денные гражданские коммуникационные сети в сотруд-
ничестве с другими специалистами на освобожденных 
территориях.
— Мы прокладываем оптику в грунт. У нас с помощью 
этого появляется надежная линия связи, обеспечиваю-
щая скрытность, качество, долговечность. Работаем 
по тыловым районам, приближенным к ЛБС, где это воз-
можно. Уже удалось проложить 200 километров связи, — 
отметил командир группы связи линейно-кабельной 
сети Константин.
Также вчера бойцы отметили 105-ю годовщину со дня 
образования войск связи.

Школьников научили 
останавливать кровотечение

Учащиеся 7–9-х классов ка-
детского корпуса московской 
школы № 536 овладели навы-
ками первой помощи, кото-
рую можно оказать до приез-
да врача. Ребята научились 
останавливать кровотечения 
и правильно использовать 
турникеты и жгуты. Мастер-
класс провел Александр Асмо-
лов, инструктор из волгоград-
ского отделения Центра 
«ВОИН». В рамках теоретиче-
ской части занятия наставник 
объяснил, почему критически 
важно уметь оказывать чело-
веку первую помощь. Затем 
ученики попробовали приме-
нить полученные знания на 
практике — под вниматель-
ным контролем инструктора.
— Ребята были заинтересова-
ны в обучении конкретно так-
тической медицине. Задавали 
много вопросов, интересова-
лись и первой доврачебной по-
мощью, и общей военной под-
готовкой в Центре «ВОИН». 
На мой взгляд, потребность 
в таком обучении сейчас бу-
дет расти и увели чиваться 
кратно, — отметил Александр 
Асмолов. 
Опытные инструкторы, про-
шедшие обучение в зоне спец-
операции, делились уникаль-
ными методами оказания 
первой помощи в сложных 
и опасных ситуациях.

Мастер-класс по тактической 
медицине прошел в столич-
ной библиотеке № 170 имени 
К. Г. Паустовского и стал вто-
рым мероприятием, органи-
зованным в рамках сотрудни-
чества Центра «ВОИН» и Объ-
единения культурных цен-
тров ЮЗАО. 
Ранее руководитель направ-
ления Центра «ВОИН», участ-
ник СВО Андрей Савельев, 
провел занятие по тактиче-
ской медицине для десяти-
классников школы № 1356, 
расположенной в районе Се-
верное Бутово. Он обсуждал 
с молодыми людьми алгорит-
мы оказания первой помощи, 
показал, как использовать 

турникеты, бандажи, прово-
дить тампонаду и наклады-
вать окклюзионные повязки. 
Кроме того, Савельев научил 
старшеклассников, как оста-
новить кровотечение с помо-
щью пальцевого прижатия, 
а также правильно работать 
с жгутом и турникетом. Ранее 
проводились и другие полез-
ные мастер-классы. 
— На учебной точке по осно-
вам тактической медицины 
школьникам было показано, 
как действовать, если кто-то 
подавился и ему необходима 
помощь — для этого нужно 
выполнить прием Геймлиха. 
Также показали, как работать 
со жгутом Эсмарха и турнике-

том, проводить эвакуацию 
с помощью мягких носи-
лок, — рассказал инструктор 
Ока Яракаев.
В начале августа 2024 года 
президент России Владимир 
Путин поручил правительству 
организовать воспитатель-
ную работу среди молоде-
жи, привлекая участников 
специальной военной опера-
ции к развитию филиалов 
Центра «ВОИН» во всех регио-
нах России. В рамках поруче-
ния президента России плани-
руется активное вовлечение 
ветеранов и участников спе-
циальной военной операции 
в процесс патриотического 
воспитания молодежи. Это по-

зволит создать уникальную 
атмосферу, где молодое по-
коление сможет общаться 
с людьми, которые защища-
ли страну, и получать от них 
ценный опыт. Организация 
встреч, мастер-классов и обу-
чающих семинаров будет спо-
собствовать формированию 
у школьников и студентов 
осознания важности воинско-
го долга и любви к Родине. Ор-
ганизаторы подчеркивают, 
что такие программы ориен-
тированы не только на физи-
ческое развитие, но и на вос-
питание моральных качеств 
у подрастающего поколения.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Центр военно-спортив-
ной подготовки и патрио-
тического воспитания мо-
лодежи «ВОИН» создан 
по поручению президента 
РФ и представлен в 21 ре-
гионе России. Центр реа-
лизует для школьников 
и студентов программы 
по патриотическому вос-
питанию и военно-спор-
тивной подготовке, вклю-
чающие в том числе про-
ведение практических 
сборов.

кстати

19 октября. Инструктор Центра «ВОИН» Александр Асмолов (слева) показывает школьнику, как правильно затянуть жгут, чтобы остановить кровотечение

Вынес из-под огня 
боевых товарищей 
Фельдшер медицинского 
взвода гвардии рядовой 
Сергей Гоппе (1) оказывал 
первую помощь солдатам, 
которые получили ранения, 
удерживая рубежи насе-
ленного пункта. Противник 
пытался прорвать оборону, 
обстреливая артиллерией 
позиции российских бой-
цов. Затем в атаку вступила 
штурмовая группа ВСУ 
с поддержкой танка и трех 
бронеавтомобилей. 
Под вражеским огнем 
гвардии рядовой Сергей 
Гоппе, рискуя собственной 
жизнью, сумел эвакуиро-
вать семерых тяжелоране-
ных солдат и перенести их 
в укрытие. Там фельдшер 
оказал им первую меди-
цинскую помощь, а затем 
организовал их дальней-
шую эвакуацию. 
Когда стемнело, противник 
продолжил минометный 
огонь и стал атаковать рос-
сийские позиции дронами. 
В такой обстановке Сергей 
вновь самостоятельно пе-
ренес двоих тяжелоране-
ных военнослужащих 
в безопасное место 
для эвакуации и дальней-
шей медицинской помощи.
Решительные и смелые 
действия гвардии рядово-
го Сергея Гоппе сыграли 
ключевую роль в спасении 
жизней российских воен-
нослужащих.

Повел националистов 
по ложному следу
Гвардии ефрейтор Мак-
сим Федоров (2) дежурил 
на наблюдательном по-
сту. В воздухе он заметил 
вражеский беспилотный 
летательный аппарат 
и сразу сообщил об этом 
командиру. Затем он за-
нял удобную позицию 
и прицельной стрельбой 
из штатного оружия унич-
тожил этот беспилотник.
В дополнение к этому, ра-
ботая в составе расчета 

специальных войск, отве-
чающих за радиационную, 
химическую и биологиче-
скую защиту, Максим уста-
новил и замаскировал мо-
дули для анализа проб. 
Также он сымитировал 
район расположения ла-
боратории, что ввело про-
тивника в заблуждение 
и позволило выиграть вре-
мя. Когда украинские на-
ционалисты начали артил-
лерийский обстрел по это-
му ложному району, рос-
сийские артиллеристы 
быстро обнаружили пози-
ции врага и нанесли ответ-
ный удар, эффективно по-
давив огневые точки про-
тивника.
Бесстрашные действия 
гвардии ефрейтора Макси-
ма Федорова спасли стра-
тегически важную лабора-
торию, а также жизнь мно-
гих российских солдат. 
Кроме того, с помощью та-
кой хитрости военнослужа-
щим армии России удалось 
атаковать ВСУ и дать отпор 
украинским радикалам. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Волонтеры помогают 
животным в приграничье

В пятницу волонтеры «Мос-
волонтера» отправились 
в Центр помощи животным 
«Причал» в Белгороде, 
чтобы доставить собранную 
гуманитарную помощь.

Студенты колледжей и уни-
верситетов вместе с уже опыт-
ными наставниками, да и про-
стыми взрослыми собрали 
около двух тонн гуманитар-
ной помощи для животных: 
влажный и сухой корм, сред-
ства гигиены, крупы. Для лю-
дей, которые остались при-
сматривать за животными, 
участники гуманитарной 
миссии подготовили около 
160 килограммов сладостей: 
собрали печенье, шоколадки. 
Один за одним волонтеры пе-
редают друг другу в руки про-
дукты, которые загружают 
в коробки. Через несколько 
часов груз отправится уже 
в приграничье. Пока идет под-
готовка, волонтеры общаются 
друг с другом.
— А я бы забрал собаку, да ро-
дители все не разрешают. 
С одной, конечно, и так непро-
сто, но я думаю, как приеду 
в Центр для животных, приш-

лю родителям фотографии, 
может, расщедрятся и разре-
шат... — рассказывает волон-
тер Денис Надуваев.
Юноша поясняет, что уже на 
протяжении четырех лет за-
нимается добровольчеством.
— Родители, конечно, все по-
нимают, знают, зачем я этим 
занимаюсь, — говорит Денис 
Надуваев. — Так получилось, 
что как раз моя первая волон-
терская помощь была оказана 

одному из московских Цен-
тров помощи животным. Те 
остались без своих хозяев, без 
дома. Я всегда смотрел на та-
кое с определенной печалью, 
не по душе мне, что кто-то 
страдает в одиночестве.
Еще один волонтер, который 
занимался погрузкой гума-
нитарной помощи, Максим 
Мосолов, рассказал, что в бу-
дущем хотел бы организовы-
вать мероприятия, благодаря 
которым бездомные живот-
ные смогут попасть в хоро-
шие руки.
— Как мне кажется, подобную 
инициативу тяжело реализо-
вать для животных, но если, 
например, размещать их фото-
графии или видео, то каким-
нибудь образом нашелся бы 
новый хозяин для собаки или 
кошки, — говорит Максим Мо-
солов. — В Москве недавно 
проходила подобная акция до-
бра, но, как мне кажется, их 
должно быть намного больше. 
Все-таки всегда найдется чело-
век, чье сердце растает от вида 
животного, которое очень хо-
чет оказаться в новом доме.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
По будням прием граждан 
ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу с 9:00 до 16:00, 
а в воскресенье — 
с 9:00 до 15:00

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

2 300 000
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону спецоперации, пройдет специ-
альную профессиональную подготовку 
на лучших полигонах Московской 
области

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей

1 000 000

260 000

217 180

50 000

АНДРЕЙ РЮМИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР
Для нашего объединения 
это уникальный случай, так 
как наши волонтеры лично от-
правляются сопровождать гу-
манитарный груз в Центр по-
мощи животным. Для нас 
и для них это невероятное со-
бытие, потому что ребята бу-
дут помогать местным волон-
терам, а также проведут он-
лайн-представление котов, 
собак, которые не по своей во-
ле попали в такую ситуацию 
и надеются в ближайшее вре-
мя найти своего хозяина. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 октября. Московские волонтеры Максим Мосолов (слева) и Денис Надуваев собрали 
гуманитарный груз для животных приюта в Белгороде. Фото: Дмитрий Дубинский

В субботу 
для столичных 
школьников со-
стоялся мастер-
класс по такти-
ческой медици-
не. Организа-
тором стал 
патриотический 
центр «ВОИН». 
«ВМ» узнала под-
робности. 

сVои люди
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ВИССАРИОН 
БЕЛИНСКИЙ
ЛИТЕРАТУРНЫЙ КРИТИК 

Читая всякую строку, вышед-
шую из-под пера Лермонто-
ва, будто слушаешь музы-
кальные аккорды и в то же 
время следишь взором за по-
трясенными струнами, с ко-
торых сорваны они рукою не-
видимою... Тут, кажется, со-
присутствуешь духом таин-
ству мысли, рождающейся 
из ощущения, как рождается 
бабочка из некрасивой ли-
чинки... Тут нет лишнего сло-
ва, не только лишней страни-
цы: все на месте, все необхо-
димо, потому что все пере-
чувствовано прежде, чем 
сказано, все видено прежде, 
чем положено на картину... 
Нет ложных чувств, ошибоч-
ных образов, натянутого вос-
торга: все свободно, без уси-
лия, излилось на бумагу...

Новый этап развития всех 
языков мира 

Тематическая площадка 
проходила на террито-
рии Московского госу-
дарственного лингви-

стического университета 
(МГЛУ), где итогами своих 
научных работ о развитии 
языка поделились проректор 
по науке МГЛУ Ольга Ирисха-
нова, доктор филологических 
наук, профессор РАН, веду-
щий научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН 
Светлана Бурлак, кандидат 
филологических наук, заведу-
ющая лабораторией филоло-
гических исследований Госу-
дарственного института рус-
ского языка им. А. С. Пушкина 
Александра Ольховская и дру-
гие. Как отмечает Ольга Ирис-
ханова, значительный линг-
вистический скачок произо-
шел в XX веке. 
— На это влияли разнообраз-
ные условия и обстоятель-
ства: государственные рефор-
мы, революции, войны, паде-
ние империй и распад 
стран, — отмечает Ольга 
Ирисханова. — Политическая 
организация страны, психо-
логическое настроение обще-
ства — все эти элементы влия-
ют на «человеческий сло-
варь». Вместе с определенны-
ми событиями появляются 
новые слова, выражения, фра-
зеологизмы. 
По словам Ольги Ирисхано-
вой, если понаблюдать за 
определенной ветвью жизни 
нашего общества, можно за-
метить, что сейчас мы стано-
вимся свидетелями очередно-
го этапа развития общества. 
— Появление того же искус-
ственного интеллекта ввело 
во все языки мира новые тер-

мины — нейросети, робопси-
хология и другие, — рассуж-
дает Ирисханова. — На дан-
ный момент важным аспек-
том всего нашего развития 
стало взаимодействие с ком-
пьютеризированными систе-
мами. Это крайне животрепе-
щущая тема, которая касается 
каждого жителя и носителя 
собственного языка.
Развитием русского языка за-
нимаются не только научные 
работники и преподаватели, 

но и простые студенты, обуча-
ющиеся в творческих объеди-
нениях. И в круг их интересов 
может войти как, например, 
классицизм, так и современ-
ные философские направле-
ния. На территории МГЛУ 
действует около 20 творче-
ских клубов и кружков. Сту-
денты МГЛУ Александр Ржа-
нов и Валерия Романчук отме-
тили, что они стали занимать-
ся научными изысканиями 
в сфере лингвистики и фило-

логии. И эти области для них 
интересней остальных.
— Название площадки — это 
в первую очередь отражение 
девиза нашего университета: 
«Язык создает мир». И это дей-
ствительно так, ведь речь 
и общество не мо-
гут существовать 
друг без друга, — 
рассказывает Алек-
сандр Ржанов. — 
В течение многих 
лет я принимаю ак-
тивное участие 
в студенческой жиз-
ни университета, 
а с недавнего времени стал 
еще и своеобразным настав-
ником, который помогает сту-
дентам адаптироваться.
Одним из спикеров на меро-
приятии выступила и предсе-
датель студенческого обще-
ства Дарья Соколова. Девуш-
ка посоветовала студентам 

попробовать свои силы в раз-
личных студенческих объеди-
нениях и кружках.
— Когда я пришла в наш уни-
верситет, то подумала, что 
просто не буду успевать ак-
тивно участвовать в студенче-

ской жизни и зани-
маться наукой, 
а все свободное вре-
мя буду проводить 
за учебниками, — 
говорит Дарья Со-
колова. — Но когда 
я решила попробо-
вать свои силы в но-
вых направлениях, 

то осознала, что наука — это 
не такой «страшный зверь». 
На данный момент мы стара-
емся отойти только от прове-
дения различных гуманитар-
ных конференций и разноо-
бразить студенческую жизнь. 
Показать, что образ учено-
го — это не стереотипное 

представление о седом чело-
веке в белом халате, а крайне 
интересная грань нашей жиз-
ни, которая позволит изме-
нить представления людей 
о той или иной сфере жизни 
общества. 
Девушка отметила, что сту-
денты-первокурсники, кото-
рые уже приняли участие в ра-
боте различных кружков, уже 
и сами вскоре смогут прово-
дить научные и творческие 
исследования.
— Это привычная практика, 
когда ребята себя пробуют 
в самых разных сферах, начи-
ная с изучения социолингви-
стики и заканчивая погруже-
нием в историческое разви-
тие жизни общества, его язы-
ка. Участие ребят в различных 
работах расширяет наши зна-
ния, — говорит она. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru

СОБЫТИЕ 
В Москве прошла 
тематическая 
площадка «Язык 
и общество», ко-
торая была посвя-
щена развитию 
русского языка, 
этапам его разви-
тия и появлению 
новых слов и тер-
минов. 

Товарищи, думайте о Родине, и мужество не покинет нас! 

➔ СТР. II

ПРОФИ Кто управляет самым 
быстрым московским 
транспортом ➔ СТР. II

ГЕОПОЛИТИКА
Напрасно называют 
Север крайним ➔ СТР. III

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ
Электрическую лампочку 
придумал не Эдисон➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Могут ли отказаться 
от гаджетов столичные 
школьники ➔ СТР. IV
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ДМИТРИЙ КАРБЫШЕВ ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

9 октября. Фестиваль науки «Язык и общество». Ольга Ирисханова, проректор по науке МГЛУ. Фото: Дмитрий Дубинский 

В октябре по всей стране 
отметили 210 лет со дня 
рождения поэта Михаи-
ла Лермонтова. Он был 

современником Александра 
Пушкина, но не оказался в его 
тени — не был ему ни конку-
рентом, ни соперником. Его 
лирическая поэзия пронизана 
тоской и одиночеством, на-
полнена мистическими обра-
зами. В них отразились пере-
живания поэта — человека 
с непростым характером 
и трагической судьбой.

Он родился в 1814 году в семье 
отставного капитана — по се-
мейному преданию, род вос-
ходил к шотландскому барду 
Томасу Лермонту. Так это или 
нет, доподлинно неизвестно, 
но недавно генетическая экс-
пертиза подтвердила, что 
предки поэта действительно 
были родом из далекой Шот-
ландии.
Маленький Михаил появился 
на свет в доме недалеко от 
площади Красных Ворот — 
сейчас на ней стоит один из 
самых известных памятников 
поэту. Его мама, Мария Арсе-
ньева, умерла от холеры, ког-

да сыну было три года. Маль-
чик рос болезненным, здоро-
вье у него было слабенькое, 
и властная бабушка, Елизаве-
та Арсеньева, взяла все забо-
ты на себя — она увезла его 
в имение Тарханы, а в 1825 го-
ду поехала вместе с ним на ле-
чение на Кавказ — с тех юно-
шеских пор мальчик влюбил-
ся в горные виды. 
Поэзия привлекала его с дет-
ства — он читал Байрона, 
Шиллера, Шекспира, и одно 
из самых известных стихотво-

рений «Ангел» на-
писал в 16 лет. 
Юноша поступил 
в Московский уни-
верситет на отде-
ление словесно-
сти, но... оказался 

отчисленным за незнание 
лекционного материала. 
Оскорбившись, горячий и по-
рывистый парень решает 
сдать экзамен в Школу гвар-
дейских подпрапорщиков 
и кавалерийских юнкеров. 
Сокурсники дают ему меткое 
прозвище Маюшка — по со-
звучию с французским выра-
жением «кривой палец» — на-
мекая на его сутулость, но 
и отсылая к персонажу рома-
нов, острослову Мае. Настоя-
щее признание Лермонтову 
принесло стихотворение 
«Смерть поэта», написанное 
после гибели Пушкина на дуэ-

ли. Тогда произведение, пере-
писанное во множестве эк-
земпляров, разошлось по Пе-
тербургу, и... последовал 
арест. Только благодаря силь-
ным заступникам, среди кото-
рых был и Василий Жуков-
ский, вместо ареста Лермон-
това отправили в ссылку на 
Кавказ, где он создал поэмы 
«Мцыри» и «Демон» — роман-
тические произведения, в ко-

торых мир реальный перепле-
тен с туманными фантазиями. 
Короткая ссылка наложила 
отпечаток на его характер — 
Лермонтов стал замкнутым, 
меланхоличным, но вспыль-
чивым человеком. Он вернул-
ся в Петербург, но вскоре за 
очередную дуэль его опять со-
слали на Кавказ — в действу-
ющую армию. Поэт выпускал 
пар в битвах, храбро сражал-

ся, например, в битве на реке 
Валерик. Тогда же он начал 
работу над романом «Герой 
нашего времени» — по опре-
делению самого автора, Печо-
рин заключает в себе все осо-
бенности эпохи, становится 
собирательным образом его 
современника.
На самом взлете, в 26 лет, поэт 
погиб на дуэли в Пятигорске, 
у подножия горы Машук. Его 
невольным убийцей стал ста-
рый друг, однокурсник Нико-
лай Мартынов. Они вместе 
ехали на Кавказ, и язвитель-
ный поэт весь вечер дразнил 
отставного майора. Лермон-
тов демонстративно выстре-
лил в воздух, но вот оппонент 
не смог простить издевок. 
Так оборвалась жизнь Михаи-
ла Лермонтова — романтика, 
прячущегося за маской цини-
ка, каким был отчасти и его 
Печорин. Всю свою тоску 
и нежность, мятежные поры-
вы и искания он выразил в сво-
их стихах, не боясь показать 
двойственность человеческой 
натуры. Беспощадный, он ни-
когда не думал дважды, пре-
жде чем высказать свою точку 
зрения или обличить ложь, но 
при этом неизменно во всех 
его произведениях есть лю-
бовь к человеку, целительный 
свет и надежда.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вспыльчивый романтик: судьба Михаила Лермонтова

Петр Заболотский. Портрет Михаила Юрьевича Лермонтова. 1837

Российские эксперты в области образования 
выступили с заявлением, что тотальный кон-
троль на ЕГЭ и ОГЭ может негативно сказаться 
на здоровье учеников. Это мнение вызвало спо-
ры. Насколько разумна эта инициатива?

ЯБЛОКО РАЗДОРА

КАЖДЫЙ 
СТУДЕНТ МОЖЕТ 
УГЛУБИТЬСЯ 
В ИЗУЧЕНИЕ 
НОВЫХ ФОРМ 
СЛОВ, ТЕРМИНОВ, 
ФРАЗЕОЛОГИЗМОВ 
И ВЫРАЖЕНИЙ

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edit@edupressa.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Экзамен не должен наносить 
психологическую травму 

Камера нужна только 
для внутренней дисциплины

Как показывает моя част-
ная практика, сдача вы-
пускных экзаменов на-
носит ребятам психоло-

гическую травму. У кого-то 
она может быть выражена 
в меньшей степени, у кого-
то — в большей. 
К сожалению, «за-
пугиванием» ито-
говыми экзамена-
ми занимаются се-
годня практически 
все учителя и репе-
титоры. Увы, часто 
к такому давлению 
прибегают и роди-
тели. Подростков 
пугают тем, что 
только от успеш-
ной или неуспешной сдачи эк-
заменов будет целиком зави-
сеть вся их дальнейшая жизнь. 
И в такой момент детям может 
показаться, что весь мир опол-
чился против них. В такие мо-
менты у них нередко может 
возникнуть даже депрессия. 

И тогда наименее устойчивые 
в психологическом плане ре-
бята занимаются умышлен-
ным нанесением себе теле-
сных повреждений. Такой 
метод борьбы с эмоциями 
зачастую может привести 

к непоправимым, 
трагическим по-
следствиям. И ста-
тистика таких слу-
чаев пугает. Поэто-
му, мне кажется, 
этот вопрос нужно 
быстро решить. 
И я решительно 
выступаю только 
за то, чтобы к ЕГЭ 
и ОГЭ были приме-
нены послабления. 

При этом, как минимум, что-
бы у ребят была возможность 
пересдачи каждого из предме-
тов в более короткий срок, чем 
сейчас. Кроме того, я думаю, 
что желательно ввести психо-
логическую помощь до и по-
сле экзамена.

Я училась в 1980-х годах, 
и перед выпуском из 
школы мы сдавали эк-
замены. У нас была 

жесткая подготовка, а учите-
ля объясняли, как решать за-
дания. Сейчас все происходит 
в формате ОГЭ 
и ЕГЭ. Чтобы сдать 
их на высокий 
балл, нужно при-
ложить немало 
сил, и это влияет на 
то, куда поступит 
ребенок. Конечно 
же, хочется детей 
п о д с т р а х о в а т ь 
и помочь им, поэ-
тому последние 
полгода обычно от-
водится на подго-
товку к ОГЭ и ЕГЭ, а програм-
ма отодвигается на второй 
план. Многие ребята сдают 
экзамены успешно, чему рады 
не только они сами, но и их ро-

дители. Насчет проведения 
экзаменов могу сказать одно: 
как только мы сможем вы-
строить доверительные отно-
шения между детьми и взрос-
лыми, систему можно будет 
ослабить. Чем более ответ-

ственно школьни-
ки будут подходить 
к процессу сдачи, 
тем проще детям 
будет проходить 
этот этап. Если ре-
бенок все знает, он 
без проблем проя-
вит свои знания. 
Камеры только 
сберегут нервы де-
тей, дисциплини-
руют их. У них 
лишний раз не воз-

никнет соблазна попытаться 
списать. Значит, их никто на 
этом не поймает, и тогда ниче-
го не придется пересдавать 
и лишний раз волноваться.

ТАТЬЯНА 
ПЛОТНИКОВА
ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО 

ОБЩЕСТВА ПРОФСОЮЗОВ

ДАРЬЯ 
ДУГЕНЦОВА

ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

Императорский Царско-
сельский лицей, в кото-
ром учился великий 
русский поэт Алек-

сандр Сергеевич Пушкин, от-
крылся 19 октября 1811 года. 
С тех пор эту дату отмечают 
как День лицеиста.
Хотя сегодня московские об-
щеобразовательные учрежде-
ния называют «школами», 
многие из них продолжают 
хранить память о тех днях, 
когда были гимназиями и ли-
цеями. Это отражается на вне-
классных занятиях или по-
строении учебного процесса.
В числе таких учебных заведе-
ний — ГБОУ школа № 1553 
имени В. И. Вернадского. Она 
появилась в начале 1990-х го-
дов благодаря группе моло-
дых инициативных ученых, 
выпускников МГУ.
— У них возникло желание де-
литься своими знаниями, — 
рассказывает заместитель 
директора школы № 1553 Ека-
терина Ерошкина (на фо-
то). — По их задумке, в школе 
не должно быть звонков, 
дневников и оценок — того, 
что считается неотъемлемым 
атрибутом общеобразова-
тельного учреждения. А обу-
чение в их школе начиналось 
с девятого класса: передавать 

свои знания молодые ученые 
хотели уже более взрослым, 
осознанным ребятам.
— Статус лицея школа полу-
чила в 2000 году. Конечно, из-
бежать дневников и оценок не 
получилось. Однако наша 
школа сохраняет главную 
ценность, заложенную при ее 
основании, — жажду исследо-
вания, — отмечает Екатери-
на. — Регулярно наши ребята 
ездят по разным городам Рос-
сии. А летом они оправляются 
в научные экспедиции разной 
направленности. В одних они 
ищут минералы, в других — 
собирают тексты народных 
песен и истории маленьких 
деревень. На основе этих ма-
териалов ребята потом пишут 
исследовательские работы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сохраняют 
главные ценности 

С 2020 года в русском языке появился ряд новых слов, та-
ких как «антиваксер» (противник вакцинации), «локдаун» 
(режим ограничения в свободе передвижения граждан, 
работе учреждений), «короноик» ( доводит себя до состо-
яния ужаса перед искусственно «раздутой» опасностью), 
«релокант» (человек, уехавший из страны) и другие.

СЛОВО
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I



По окончании обучения моло-
дые специалисты будут обла-
дать всеми необходимыми 
теоретическими и практиче-
скими навыками, которые по-
зволят им сразу же присту-
пить к работе. 
Студент второго курса Михаил 
Змеевский поступить в Кол-

ледж московского 
транспорта решил 
по совету друзей. 
— Пришел на День 
открытых дверей, 
и меня заинтересо-
вала профессия бри-
гадира-путейца, — 
рассказывает Миха-
ил Змеевский. — 

Я решил, что хочу попробовать 
себя именно в этом направле-
нии. Учиться здесь очень инте-
ресно. Мы уже были на прак-
тике в депо Большой кольце-
вой линии. Нам рассказали 
о работе метрополитена в це-
лом. Это — своя особенная ат-
мосфера. И моя профессия 

очень востребована. Мы не-
сем ответственность за 

жизни людей, потому 
что отвечаем за состоя-
ние путей. Будем прово-
дить осмотры, контро-

лировать их состояние. 
При необходимости делать 
ремонт и замену. Профес-
сия перспективная, и роди-
тели очень довольны моим 

выбором. 
В планах Максима по оконча-
нии обучения пойти работать 
по профессии. В будущем он 
намерен продолжить образо-
вание и попробовать себя уже 

в качестве машиниста.
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Ребята из московских 
школ получили уни-
кальную возможность 
оказаться «В центре на-

уки». Именно так называется 
новый образовательный про-
ект, который смогут посещать 
ученики с восьмого по один-
надцатый класс. Старше-
классники более подробно 
узнают о работе ученых и смо-
гут развивать свои исследова-
тельские навыки. Всего будет 
действовать около 30 образо-
вательных кружков, где ребят 
ждут увлекательные квесты, 
деловые игры и тренинги. 
При этом все занятия предсто-
ит вести молодым исследова-
телям и изобретателям. По 
словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам социально-
го развития Анастасии Рако-
вой, Москва активно создает 
все условия для раскрытия по-
тенциала школьников, предо-
ставляя им широкие возмож-
ности для развития и самовы-
ражения. 
— Столичные подростки мо-
гут не просто мечтать о науч-
ных открытиях, но и совер-

шать их собственноручно уже 
сейчас. В столице начинается 
работа 30 научных кружков, 
где ребята смогут погрузиться 
в исследовательскую деятель-
ность. Школьники освоят 
ключевые этапы научного 
процесса — от выбора темы 
исследования до получения 
финальных результатов, — 
сказала Анастасия Ракова. — 
Мы ожидаем, что первыми 
участниками этих кружков 

станут около тысячи старше-
классников. Под руковод-
ством опытных наставни-
ков — исследователей 
и  изобретателей, лауреатов 
 премии московского прави-
тельства — старшеклассники 
разработают свои собствен-
ные проекты
Стоит особо подчеркнуть, что 
научные кружки будут вести 
молодые исследователи и изо-
бретатели. Курс, продолжи-
тельность которого составит 
два месяца, включает в себя 
круглые столы, квесты, дело-
вые игры и тренинги. Всего 
же проект «В центре науки» 
будет проводиться по семи на-
правлениям, в число которых 
входят такие предметы, как 
информатика, лингвистика, 
экология, география, физика, 
химия и биология.  
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

Московских школьников 
научат правилам деловых игр 

Проект «Профессиона-
литет», в рамках кото-
рого московские кол-
леджи устраивают Дни 

открытых дверей для учащих-
ся старших классов, предла-
гает разнообразную про-
грамму. И все для того, чтобы 
абитуриенты смогли позна-
комиться с профессиями, ко-
торые востребованы у рабо-
тодателей. В проекте прини-
мает участие 53 колледжа 
Москвы. 
По словам директора Коллед-
жа московского транспорта 
Анны Печеной, их учебное 
 заведение принимает уча-
стие в таких днях уже тре-
тий год.
— Мы стали первой образова-
тельной организацией столи-
цы, присоединившейся к фе-
деральному проекту, а нашим 
ключевым партнером высту-
пает Московский метрополи-
тен, — сказала Анна Пече-
ная. — Участие в проекте дало 
возможность глубокой инте-
грации работодателя в обра-
зовательные процессы кол-
леджа.
Такого же высокого мнения 
о проекте «Профессионали-
тет» придерживается и дирек-
тор московского образова-
тельного комплекса «Запад» 
Анна Мельникова. 
— Проект смело можно на-
звать новым этапом развития 
среднего специального обра-
зования, — говорит Анна 

Мельникова. — Мы макси-
мально приближаем навыки 
и знания студентов к актуаль-
ным потребностям рынка тру-
да. Под эту задачу внедряются 
практикоориентированные 
программы обучения, созда-
ется новая инфраструктура 
колледжей, соот-
ветствующая ре-
альному сектору 
экономики, для 
которого мы гото-
вим специалистов. 
Нам важно пока-
зать будущим абитуриентам 
и их родителям, как мы меня-
емся, и при этом развенчать 
старый образ профтехобразо-
вания, продемонстрировав 
все изменения.
В московском образова-
тельном комплексе «Запад» 
школьники познакомятся 
с востребованными специаль-

ностями индустрии сервиса 
и гостеприимства. 
— В нашем колледже объеди-
нились профессионализм, 
вкус, красота и технологии, — 
особо подчеркнул директор 
Московского образователь-
ного комплекса имени Викто-

ра Талалихина Валентин Те-
пляков. — Недавние школь-
ники строят здесь свой путь во 
взрослую жизнь, получают 
востребованную городом 
профессию или специаль-
ность, становятся самостоя-
тельными и начинают зараба-
тывать. 
По словам Валентина Тепля-
кова, их учебное заведение 
приглашает школьников ме-
сте с родителями на день от-
крытых дверей. 
— Мы покажем вам современ-
ные мастерские и лаборато-
рии, познакомим с педагога-
ми и мастерами, партнерами-
работодателями. Расскажем 
и о том, почему у нас интерес-
но учиться и как стать высоко-
классным специалистом, 
 востребованным на предпри-
ятиях города, — уточнил ди-
ректор.
ЮЛИЯ АНДРЕЙЧУК
edit@edupressa.ru

Более 700 волонтеров 
окажут помощь участ-
никам Национального 
чемпионата по про-

фессиональному 
 мастерству среди 
людей с ограни-
ченными возмож-
ностями «Абилим-
пикс-2024».
По словам предста-
вителей пресс-службы Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики горо-
да Москвы, волонтерам пред-
стоит встретить участников, 
гостей и зрителей, помочь 
с регистрацией, ответить на 
вопросы о программе и распи-
сании, сориентировать в рас-
положении площадок.
— Чуткость в коммуникации, 
внимание к деталям и добро-
желательность — эти каче-
ства отличают волонтеров, — 
сказал директор ресурсного 
центра «Мосволонтер» Алек-
сандр Левит. — Волонтеры ин-
клюзивного направления по-
нимают, как важно поддержи-
вать участников с особенно-
стями здоровья. Сегодня 
в столице более 10 тысяч до-

бровольцев выбирают для се-
бя это направление. Стоит от-
метить, что добровольцев для 
организации национального 

чемпионата «Абилимпикс» 
с 2022 года готовит ресурсный 
центр «Мосволонтер» при 
поддержке Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики города Москвы. 
Тимлидеров и менеджеров во-
лонтерского корпуса назна-
чат в первой половине октя-
бря. Для них пройдет обяза-
тельный функциональный 
инструктаж перед началом 
события. С добровольцами, 
которые подали заявки через 
сайт, обязательно свяжутся 
тимлидеры. Накануне чемпи-
оната «Абилимпикс» для во-
лонтеров проведут инструк-
таж на площадке.
Помогать участникам чем-
пионата волонтерам пред-
стоит в десяти различных на-

правлениях. Им нужно встре-
чать участников и гостей, 
провожать на регистрацию, 
отвечать на вопросы о про-
грамме и расписании сорев-
нований. 
Ассистенты соревнований — 
самая популярная функция 
всего волонтерского корпуса. 
Они смогут поболеть за участ-
ников и увидят успехи побе-
дителей. 
СЕРГЕЙ НЕСМЕЛОВ
edit@edupressa.ru

Колледжи приглашают 
старшеклассников

Волонтеры поддержат всех 
участников чемпионата

Развитие Московского 
метрополитена сегодня 
идет стремительными 
темпами. Активно про-

кладываются линии, откры-
ваются новые станции. Со-
лидно разросшаяся инфра-
структура активно требует 
привлечения высококвали-
фицированных специалистов 
для ее дальнейшего строи-
тельства и эксплуатации. По-
этому одна из востребован-
ных на сегодня профильных 
профессий — бригадир-путе-
ец. Именно эти специалисты  
занимаются обслуживанием 
путей, тоннелей и других соо-
ружений. Сегодня получить 
эту профессию можно, в част-
ности, в Колледже московско-
го транспорта. 
— Первый набор на обучение 
в нашем колледже прошел 
в прошлом году, — рас-
сказывает препода-
ватель специаль-
ных дисциплин 
Алексей Отрад-
нов. — Образова-
тельная програм-
ма формирова-
лась при участии 
экспертов Мо-
сковского метро-
политена. Основ-
ной упор был сде-
лан именно на 
практическую под-
готовку. Ей от-
водится порядка 
70 процентов всего 
учебного времени. 
На занятиях в Кол-
ледже московского 
транспорта студенты 
применяют специали-
зированное оборудова-
ние и инструменты для 
ремонта средней слож-
ности по монтажу, де-
монтажу и ремонту 
конструкций верхнего 
строения пути и назем-
ных линий метрополи-
тена. В том числе есть 
здесь различные видов 
домкратов, станки, уско-
рители. В ближайшее вре-
мя, помимо прочего, в кол-
ледже появятся Тренажер-
ный комплекс (полигон) 
«Стрелочный перевод 
и участок  железной дороги» 
и «Тренажерный комплекс 
части пути». Производ-
ственная практика у сту-
дентов начинается на тре-
тьем курсе, но уже на пер-

Бригадир-путеец бережет 
жизни пассажиров метро
ПРОФИ Первый 
пассажирский по-
езд Московского 
метрополитена 
15 октября 
1934 года совер-
шил пробную по-
ездку по ставше-
му уже историче-
ским маршруту 
от станции 
«Комсомольская» 
до станции 
«Сокольники». 

17 октября. Сту-
дент Колледжа 
московского 
транспорта Ми-
хаил Змеевский 
твердо решил 
связать свою 
дальнейшую 
жизнь с работой 
в Московском ме-
трополитене

тике в депо Большой кольце-
вой линии. Нам рассказали 
о работе метрополитена в це-
лом. Это — своя особенная ат-
мосфера. И моя профессия 

очень востребована. Мы не-
сем ответственность за 

жизни людей, потому 
что отвечаем за состоя-
ние путей. Будем прово-
дить осмотры, контро-

лировать их состояние. 
При необходимости делать 
ремонт и замену. Профес-
сия перспективная, и роди-
тели очень довольны моим 

выбором. 
В планах Максима по оконча-
нии обучения пойти работать 
по профессии. В будущем он 
намерен продолжить образо-
вание и попробовать себя уже 

в качестве машиниста.

Московского 
литена сегодня 
ремительными 
. Активно про-
линии, откры-
 станции. Со-
шаяся инфра-
тивно требует 

высококвали-
х специалистов 
ейшего строи-
плуатации. По-
з востребован-
я профильных 

бригадир-путе-
и специалисты  
бслуживанием 
й и других соо-
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ается на тре-
 уже на пер-

17 октября. Сту-
дент Колледжа 
московского 
транспорта Ми-
хаил Змеевский
твердо решил 
связать свою 
дальнейшую 
жизнь с работой 
в Московском ме-
трополитене

Мотовоз
Локомотив с двига-
телем внутреннего 
сгорания небольшой 
мощности для ма-
невровых и вспомо-
гательных работ.

Зубило 
путейское
Используется 
для срубания 
незакаленного 
крепежа. 

Лом лапчатый кованый
Предназначен для выдергивания путе-
вых костылей из деревянных шпал. 

Кувалда 
с рукояткой
Ручной ударный инстру-
мент, состоящий из ко-
ваного металлического 
бойка, закрепленного 
на рукоятке.

Путевой 
моторный 
гайковерт
Самоходная путевая 
машина непре-
рывного действия 
для отвертки и за-
тяжки болтов рель-
совых скреплений.

Гаечный ключ
Используется 
для закручивания 
или раскручивания 
резьбового соеди-
нения болтов, гаек 
и других деталей. 

Инструментарий 

Генерал Дмитрий Михай-
лович Карбышев родил-
ся в октябре 1880 года 
в Омске. Он был млад-

шим ребенком в семье. Пред-
ки по линии отца — Михаила 
Ильича — были сибирскими 
казаками. А его мама — Алек-
сандра Ефимовна — дочь ом-
ского купца. Дмитрий полу-
чил хорошее образование, 
знал многие языки. Все изме-
нилось, когда умер отец. И во-
енная карьера была для Кар-
бышева спасением. По словам 
историка, доцента историче-
ского факультета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Юрия Бори-
сенка, сначала Дмитрию не 

удалось поступить «на бюд-
жет» в Сибирский кадетский 
корпус. 
— Он поступает туда за день-
ги, — говорит Юрий Борисе-
нок. — Но потом его за хоро-
шую учебу переводят на ка-
зенное обучение. Став пер-
вым учеником, он с отличием 
оканчивает училище. Потом 

было Николаевское военное 
училище, в котором Карбы-
шев становится военным ин-
женером. Первым местом его 
службы стал саперный бата-
льон, а первой войной — Рус-
ско-японская, которую пору-
чик Карбышев закончил с пя-
тью боевыми орденами. 
По словам историка, Дмитрий 
Михайлович был левых убеж-
дений. Поэтому после рево-
люции поступает на службу 
в Красную армию.
— В 1920-м он становится на-
чальником Управления всех 
воен но-полевых строи-
тельств, — говорит Борисе-
нок. — И одной из важнейших 

работ Дмитрия 
Михайловича бы-
ло участие в штур-
ме Перекопа. По-
сле Гражданской 
войны он работает 
преподавателем, 

руководит различными инже-
нерными структурами. Когда 
восстанавливаются военные 
звания, в 1940 году 60-летний 
Карбышев становится гене-
рал-лейтенантом инженер-
ных войск. Следующей вой-
ной Карбышева стала Совет-
ско-финская. И он вырабаты-
вает рекомендации бойцам 

по прорыву линии Маннер-
гейма. Великая Отечествен-
ная война застала Карбышева 
в Гродно. Он попадает в окру-
жение, из которого ему не уда-
ется выйти. После контузии 
Карбышев оказывается в пле-
ну. Но его мужество и геро-
изм, проявленные в лагерных 
условиях, вызывают величай-

шее уважение. Он был в Ос-
венциме, Майданеке. И в по-
следнем лагере его после 
зверских пыток облили водой 
на морозе при температуре 
воздуха ниже 10 градусов. 
А потом тело было сожжено 
в печах лагеря Маутхаузен. Но 
в отличие от генерала Власова 
он не пошел на сотрудниче-

ство с фашистами. И из него 
не получилось сделать символ 
сопротивления сталинской 
власти. В ситуации, когда че-
ловеку обещали сохранить 
жизнь в обмен на предатель-
ство, для него выше оказались 
патриотизм и долг. 
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ru

Остался верен долгу до конца

1920 год. Сергей Гусев, Михаил Фрунзе и Дмитрий Карбышев (слева направо, в первом ряду) сидят 
на броне трофейного танка МК-А «Сфинкс»

ЦИТАТА НОМЕРА

Ежедневно в будни московское 
метро перевозит более девяти 
миллионов пассажиров. Сегодня 
метрополитен — настоящий 
подземный город со своей куль-
турной жизнью. Здесь проходят 
различные выставки, экскурсии, 
работает проект «Музыка в ме-
тро» и другие. 
В настоящее время тут трудятся 
более 60 тысяч человек, пред-
ставляющих свыше 200 профес-
сий и специальностей. Москов-
ское метро по праву считается 
самым красивым в мире. Кстати, 
на более чем 50 станциях метро-
политена можно встретить ока-
менелости аммонитов, кораллов, 
наутилусов, белемнитов и других 
древних животных, которые оби-
тали на Земле еще в эру дино-
завров. Необычным «декором» 
богаты в том числе станции 
«Красносельская», «Добрынин-
ская» и «Краснопресненская». 

Справка

Лом лапчатый кованый
Предназначен для выдергивания путе-
вых костылей из деревянных шпал. 

мент, состоящий из ко
ваного металлического 
бойка, закрепленного 
на рукоятке.

м
г
С
м
р
д
т
с

Гаечныйключ

Инструментарий 
Проект «В центре науки» курирует Центр педагогического 
мастерства столичного Департамента образования и нау-
ки. В рамках программы для учеников старших классов 
организуются всевозможные занятия в научных кружках 
и выездные школы, а для учителей — курсы педагогиче-
ского мастерства. В этом году предполагается участие 
около тысячи школьников.

ПРОЕКТ 

ПРОГРАММА

вом ребята один раз в неделю 
проходят обучение на базе 
работодателя. И все это дела-
ется для того, чтобы они смог-
ли быстрее освоиться на буду-
щем месте работы. 
По словам Алексея Отрадно-
ва, очень важно и то, что 
устроиться на работу в метро 
студенты могут не-
посредственно во 
время прохождения 
как производствен-
ной, так и предди-
пломной практики. 
Уже в это время ре-
бята могут зараба-
тывать от 25 тысяч 
рублей в месяц. 
А после окончания Колледжа 
 московского транспорта на-
чальный оклад выпускника 
варьируется от 45 до 60 тысяч 
рублей. 

— У нас по каждому направле-
нию обучения разработаны 
карьерные карты, в соответ-
ствии с которыми абитуриен-
ты и студенты уже на старте 
знают свои перспективы и по-
нимают, по какой карьерной 
траектории они могут дви-
гаться и что необходимо для 
перехода на следующую сту-
пень, — говорит Алексей 
 Отраднов. — Основным рабо-
тодателем для этой специаль-
ности выступает Московский 
метрополитен. И уже в воз-
расте около 30 лет у ребят есть 
реальный шанс занять руко-
водящую должность началь-
ника отдела или начальника 
дистанции. 
Поступить в колледж на эту 
профессию можно по оконча-
нии девяти классов на основе 
конкурса аттестатов. Заявле-
ние необходимо подать через 
личный кабинет школьника 
на портале mos.ru.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

РАЗВИТИЕ 
МОСКОВСКОГО 
МЕТРО ТРЕБУЕТ 
ПРИВЛЕЧЕНИЯ 
НА РАБОТУ 
МОЛОДЫХ 

ПРОФЕССИОНАЛОВ  
СВОЕГО ДЕЛА

День открытых дверей (ДОД) 
в колледжах — это шанс узнать, 
что может предложить абитури-
енту учебное заведение, и позна-
комиться с ним ближе. Такое ме-
роприятие обычно проводят раз 
в несколько месяцев, а иногда 
даже чаще, и оно призвано по-
мочь будущим абитуриентам и их 
родителям получить всю необхо-
димую информацию о поступле-
нии и обучении.

Кстати

2 декабря 2022 года. Школа Покровский квартал. Владимир Павлов 
готовит Евгению Пружинину к ЕГЭ. Фото: Екатерина Хорошилова

«Абилимпикс» — меж-
дународное некоммер-
ческое движение, кото-
рое возникло в 1971 го-
ду и получило распро-
странение во всем мире. 
Оно включает проведе-
ние конкурсов по про-
фессиональному мастер-
ству среди лиц с ограни-
ченными возможностя-
ми здоровья в возрасте 
от 14 лет.
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В отличие от Антарктиды, Арктика — не континент. Это территория, которая окружает Северный полюс, превышает площадь США более чем в два раза. При этом Арктика славится 
своим суровым климатом, дрейфующими льдами, туманами и температурой, которая редко достигает плюсовых отметок. Несмотря на такие условия, в регионе постоянно 
проживают около 400 тысяч человек. Почему же людей столь упорно тянет сюда? «Пресса в образовании» попыталась разобраться в этом вопросе. 

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Запечатлеть на кинокамеру борьбу человека с грозной стихией Севера пытались многие 
режиссеры. Эта схватка всегда была героической. И люди не всегда выходили из нее по-
бедителями. Мы предлагаем оценить некоторые известные картины об этом. 

Семеро смелых (1936)
На необитаемый остров 
в Арктику прибыли шесть 
зимовщиков. После про-
щального салюта пароход 
скрывается за горизонтом, 
и зимовщики приступают 
к распаковке груза. К свое-
му удивлению и ужасу, 
в одном из ящиков они об-
наруживают арктического 
«зайца» — Петра Молибо-
гу. Мужественных зимов-
щиков становится семеро.

Начальник Чукотки 
(1967)
1922 год. Комиссара Глаз-
кова посылают на Чукотку 
устанавливать советскую 
власть. Он и его молодой 
помощник Алеша Бычков 
едут в собачьей упряжке 
из бухты Вознесения 
в Уйгунан. По пути Глазков 
умирает, и к месту назначе-
ния добирается только 
Алеша, который становится 
начальником Чукотки.

Красная палатка (1969)
Художественный фильм, 
снятый кинематографиста-
ми нескольких стран, рас-
сказывает об интернацио-
нальной арктической экс-
педиции под руководством 
Умберто Нобиле. После ка-
тастрофы на спасение от-
правились советские лет-
чики и моряки ледокола 
«Красин». Этот фильм о му-
жестве, силе духа и цене 
жизни и смерти.

Первой в мире советской 
полярной научно-ис-
следовательской экспе-
дицией стала дрейфую-

щая станция «Северный по-
люс — 1». На лед она высади-
лась 21 мая 1937 года. 
Возглавил экспедицию Иван 
Папанин. В ее состав вошли 
метеоролог и геофизик Евге-
ний Федоров, радист Эрнст 
Кренкель и гидробиолог Петр 
Ширшов. Их путешествие на 
льдине продолжалось девять 
месяцев. За это время они 
прошли более 2000 кило-
метров. 

— Экспедиция называлась 
«Штурм Северного полю-
са», — рассказывает историк 
Александр Васькин. — Рабо-
тали исследователи в тяже-
лейших условиях. Любой не-
дочет мог привести к непо-
правимым последствиям. На 
советских предприятиях раз-
рабатывали специальные па-
латки, уникальные радио-
станции. Море штормило, 
и постепенно льдина разру-

шалась, и в итоге остался об-
ломок размером 200 на 
300 метров, а под палаткой 
пошла трещина, Иван Папа-
нин принял решение эвакуи-
роваться. На Большую Зем-
лю полетела радиограмма 
с просьбой о спасении. 
Александр Васькин уточняет, 
что вся страна с замиранием 
следила за ходом спасатель-
ной операции. В Москве «па-
панинцев» встречали как ге-
роев. 
— Вклад экспедиции в разви-
тие мировой науки переоце-
нить сложно, — говорит он. — 

Ученые провели 
исследования в не-
скольких областях. 
Их открытия ока-
зали огромное вли-
яние на развитие 
Северного морско-

го пути. Наша страна показа-
ла, что советским ученым под-
властно все. Они первыми из-
мерили глубину океана на Се-
верном полюсе, установили, 
что воды Атлантики поступа-
ют в Центральную Арктику и 
что на Северном полюсе есть 
жизнь, открыли подводный 
горный хребет, выяснили, ку-
да дрейфовали льдины, на-
правления течения. Это было 
новое направление исследо-

ваний природы Северного по-
люса. В истории мировой на-
уки не много таких моментов. 
Если бы не они, освоение Ар-
ктики шло бы гораздо мед-
леннее. 
Историк утверждает, что 
у экспедиции были и полити-
ческие задачи. 
— Мы можем говорить не 
только о научных, но и о поли-
тических результатах, — гово-
рит Александр Васькин. — 
Благодаря «папанинцам» раз-
витие нашей науки пошло по 
новому пути. Трудно переоце-
нить то, что они сделали. Идея 
экспедиции принадлежала 
Отто Юльевичу Шмидту — 
географу, астроному, под 
чьим руководством издава-
лась Большая советская энци-
клопедия. Подвиг первопро-
ходцев оценили высоко. Все 
они были удостоены звания 
Героев Советского Союза. Все-
го станция дрейфовала 
274 дня — зимовщиков сняли 
с льдины у берегов Гренлан-
дии только 19 февраля 
1938 года. Остается добавить, 
что в экспедиции был и пятый 
участник — пес Веселый, ко-
торого подарили зимовщики 
острова Рудольф. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@edupressa.ru

«Папанинцы» открыли новую эру советской науки

6 июня 1937. Полярники Ширшов, Кренкель, Папанин и Федоров 

Похоже, эпоха классиче-
ских арктических стан-
ций ушла в прошлое. На 
смену пришла Ледо-

стойкая платформа (ЛСП) 
«Северный полюс», предоста-
вившая исследователям Ар-
ктики значительно больший 
спектр возможностей. Расчет-
ный срок службы ЛСП «Север-
ный полюс» — 30–40 лет. А что 
России нужно от Арктики? 
Прежде всего — ее природные 
ресурсы. Нефтяных запасов 
на шельфе России — т.е. мел-
ководной части подводной 
окраины материка и остро-
вов — хватит на 32 года добы-
чи. Об этом заявил глава Мин-
энерго Сергей Цивилев.
— У нас большие запасы в Ар-
ктике. Только разведанных 
запасов — порядка 17 милли-
ардов тонн нефти. В нынеш-
них объемах добычи это 32 го-
да работы, — сказал министр.
Он также уточнил, что и раз-
веданных запасов газа на 
шельфе хватит более чем на 
130 лет добычи. 
— «Зеленая» энергетика, как 
и «зеленая» экономика, оказа-

Александр Лодыгин 
(на фото), выдающий-
ся русский изобрета-
тель, занимает важное 

место в истории электриче-
ства и разработки освещения. 
Работа Лодыгина над разра-
боткой электрической лам-
почки, начавшаяся в 1872 го-
ду, опередила в этой области 
многие другие, включая зна-
менитый проект Томаса Эди-
сона, который лишь усовер-
шенствовал лампу накалива-
ния российского ученого. Ло-
дыгин создал не просто 
электрический прибор, а уни-
кальное устройство, которое 
стало основой для дальнейших 
исследований в области элек-
трического освещения.
— Важным моментом в исто-
рии электротехники стало то, 
что Лодыгин вместе с другими 
учеными работал в условиях 
ограниченного финансирова-
ния и отсутствия поддержки 
со стороны госу-
дарства. Тем не ме-
нее их стремление 
к инновациям 
и научным откры-
тиям способство-
вало созданию 
фундаментальной 
базы для дальней-
ших исследова-
ний, — отметил 
преподаватель кафедры физи-
ки университета СТАНКИН 
Павел Аристархов.
Работа Лодыгина над лампоч-
кой привела к значительному 
повышению эффективности 
и надежности электрического 
освещения. В своей работе он 
использовал угольные нити. 
Такая задумка позволила соз-
дать более яркий и долговеч-
ный источник света по срав-
нению с предыдущими разра-
ботками. Этот принцип, хоть 
и был не идеален, стал осно-
вой для дальнейших экспери-
ментов в области лампового 
освещения, открывая путь для 
массового производства.
— Сравнение Лодыгина 
и Эдисона важно, поскольку 
подчеркивает вклад русских 
ученых в мировую науку. Эди-
сон часто воспринимается как 
«отец лампочки». Но все это 
получилось из-за успешности 
проекта и рекламы. В дей-
ствительности же многие мо-
менты лампового освещения 
были разработаны ранее, до-
бавляет Павел Аристархов. 
Вклад Александра Николае-
вича Лодыгина и его коллег 
в развитие электротехники 
стал основой для будущих тех-
нологий и доказал, что Россия 
сыграла ключевую роль в этой 
научной революции. Рус-
ские изобретатели, обладая 

глу бокими знани-
ями и нестандарт-
ным подходом, 
сделали важные 
шаги вперед в ис-
тории техническо-
го прогресса, от-
крыв новые гори-
зонты для будущих 
поколений.

После научных опытов Алек-
сандра Лодыгина начались 
эксперименты с вольфрамом, 
что позитивно сказалось на 
яркости и долговечности 
ламп накаливания. Эти от-
крытия установили новые 
стандарты в производстве но-
вых приборов, благодаря чему 
электрические лампы посте-
пенно стали намного доступ-
нее для широкой аудитории, 

вытесняя светильники других 
типов.
— Лодыгин оказал влияние на 
появление научных сооб-
ществ и электротехнических 
ассоциаций, которые стали 
платформами для обмена иде-
ями и опытом. Будучи уверен-
ным в важности такого со-
трудничества, он охотно де-
лился своими знаниями, что 
способствовало созданию 
благоприятной атмосферы 
для инноваций. Результатом 
его усилий стало не только 
развитие технологий освеще-
ния, но и расширение гори-
зонтов для новых исследова-
тельских направлений, — до-
полнил Аристархов.

Александр Николаевич не 
ограничивался лишь созда-
нием лампы накаливания. 
Его эксперименты затронули 
множество областей элек-
тротехники, включая разра-
ботку первых моделей пото-
лочных ламп, которые при-
менялись для освещения по-
мещений. Эти инновации 
начали менять не только 
внешний вид городов, но 
и повседневную жизнь лю-
дей, делая ее более комфорт-
ной и безопа сной.
— К сожалению, его идеи 
и усилия не всегда находили 
должное признание в родной 
стране. Неоднократно Лоды-
гин сталкивался с непонима-
нием и скепсисом со стороны, 
как бы сейчас сказали, инве-

сторов. Несмотря 
на это он продол-
жал упорно рабо-
тать и не изменял 
научным взглядам. 
Кроме того, уче-
ный активно де-

лился своими знаниями с мо-
лодым поколением изобрета-
телей, обучая и вдохновляя 
их. Он понимал, что будущее 
электротехники зависит от 
новых умов и идей. Переоце-
нить его наследие невозмож-
но: многие современные тех-
нологии основаны на его тру-
дах, — дополнил Павел Ари-
стархов.
В истории российских изобре-
тений много выдающихся 
имен. Благодаря им наша 
страна стала лидером в обла-
сти передовых технологий 
раньше, чем многие страны 
Европы и мира.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Инженер Александр Лодыгин 
опередил Томаса ЭдисонаАрктика — это нефть, газ 

и Северный морской путь

ГЕОПОЛИТИКА
В Северном Ледо-
витом океане 
стартовала 
очередная поляр-
ная экспедиция 
«Северный 
полюс-42». Это со-
четание ледового 
лагеря и специ-
ально сконст-
руированного 
для дрейфа судна.

23 августа 2017 года. Участница экспедиции у атомного ледокола «50 лет Победы» в Северном Ледовитом океане

1874 год. Лампа накаливания конструкции российского инженера 
и изобретателя Александра Лодыгина

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ

лись пшиком, — пояснил кан-
дидат экономических наук, 
преподаватель МГУ Виктор 
Кудрявцев. — Ни ветряки, ни 
солнечные батареи, ни элек-
тростанции, работающие на 
энергии приливов и отливов, 
не могут дать электричество 
и теплоэнергию в необходи-
мых объемах. Они не могут 
даже жилой сектор обеспе-
чить — чтобы люди в той же 
Европе имели свет и тепло. 
Поэтому пока мы должны пе-
рерабатывать углеводоро-
ды — нефть и газ. У кого этих 
ресурсов больше, тот и выи-
грывает. Поэтому Арктика 

важна нам как источник по-
лезных ископаемых.
Второй, как пояснил эксперт, 
резон «идти в Арктику» — это 
необходимость об-
устройства Север-
ного морского пу-
ти. По его словам, 
из-за глобального 
потепления аркти-
ческие льды тают. 
— Проход вдоль ар-
ктического побере-
жья России — Се-
верный морской путь — ста-
новится свободнее, а значит, 
и дешевле. А этот путь — один 
из коридоров для перемеще-

ния китайских товаров в Ев-
ропу, — пояснил Виктор Ку-
дрявцев. — У России сейчас 
шесть атомных ледоколов 

и один атомный 
контейнеровоз. Это 
самый большой ле-
докольный флот 
в мире. Поэтому мы 
можем хорошо за-
рабатывать на ки-
тайском транзите.
Генеральный ди-
ректор Института 

региональных проблем, поли-
толог Дмитрий Журавлев счи-
тает, что развитие Северного 
морского пути может стать 

«точкой роста» российской 
экономики в целом. 
От Северного морского пути 
зависит жизнь 29 регионов 
Российской Федерации. 
В 2022 году был утвержден 
план развития пути до 
2035 года.
— Да, этот путь, конечно, 
длиннее, чем через Суэцкий 
канал, зато намного безопас-
нее, поскольку полностью 
контролируется одной стра-
ной — Россией, — пояснил 
Виктор Кудрявцев. — Так что 
за Арктикой — будущее.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

ПУТЬ ВДОЛЬ 
АРКТИЧЕСКОГО 
ПОБЕРЕЖЬЯ 

БЕЗОПАСНЕЕ, ЧЕМ 
ЧЕРЕЗ СУЭЦКИЙ 
КАНАЛ, ГДЕ СУДА 
МОГУТ ПОТОПИТЬ, 
СКАЖЕМ, ХУСИТЫ
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Назначение
■ Аэрофотосъемка ледовой поверхности 
■ Мониторинг состояния корпуса судна 
■ Астрологические наблюдения 
■ Исследования физико-механических свойств 
       и динамики льда 
■ Мониторинг атмосферных аэрополей 
       и парниковых газов 
■ Стандартные и специальные 
        метеорологические наблюдения 
■ Геофизические исследования

Длина наибольшая: 83,1 метра
Ширина наибольшая: 22,5 метра
Осадка: 8,6 метра
Водоизмещение: 10 373 тонны

Экипаж: 14 человек 
Научный персонал: 34 человека

Количество 
научных лабораторий: 17

Мощность энергетической 
установки: 4200 кВт

Скорость:10 узлов

Ледостойкая платформа «Северный полюс»



с одной целью — чтобы не на-
ступить дважды на одни и те 
же грабли. У меня появилась 
возможность проверить, так 
ли это на самом деле. 
16 октября в старом актовом 
зале со сценой и красными 
креслами собрались ребята, 
которые переговаривались 
в ожидании гостя. И вот в ау-
дитории появляется мужчина 
средних лет в цветастой ру-
башке, пиджаке и в квадрат-
ных очках — доцент факульте-
та мировой экономики и по-
литики Высшей школы эконо-
мики Дмитрий Павлович 
Новиков. Он сразу поразил 
собравшихся тем, что не соби-
рался читать долгую нудную 
лекцию.
— Как вы думаете, кто такой 
международник? — спросил 
Дмитрий Павлович. Мы попы-
тались ответить, но ничего, 
кроме слов «посол», «дипло-
мат», «атташе», никто приду-
мать не смог. 
Тогда Дмитрий Павлович по-
дошел к девушке, сидящей 
в первом ряду и выхватил 

у нее из рук теле-
фон. А потом ушел 
в другой конец за-
ла, пообещав при 
этом продать гад-
жет на Савеловском 
рынке. А потом по-
и н т е р е с о в а л с я 
у нас, чтобы мы сде-
лали в такой ситуа-

ции? Тут же прозвучал коллек-
тивный ответ: «Обратились 
бы в полицию!» И Дмитрий 
Павлович, просияв, заметил, 
что повода прибегнуть к по-
мощи силовых органов при-
держивается большинство 
государств.
— Никакой полиции, никого 
вышестоящего, никакого пра-
вительства у международни-
ков просто нет, — сказал 
он. — Все попытки создать 
всемирное правительство 
терпят крах, а суверенитет 
всегда остается главным, ба-
зовым принципом в любом 
государстве. Поэтому между-
народники действуют без ар-
битров. 
По словам Новикова, есть два 
лагеря международников: ре-
алисты и либералы. При этом, 
по его словам, первые утверж-
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Без гаджета жизнь не мила
ЕКАТЕРИНА 
ЕФРЕМОВА
ШКОЛА № 429 

Гаджеты преследуют нас по-
всюду: в торговых центрах, 
школах, государственных уч-
реждениях и на улицах. Слож-
но представить свою жизнь 
без них — у человека нет воз-
можности узнать погоду, ак-
туальные новости, посмо-
треть смешное видео, поде-
литься фото или подготовить-
ся к экзамену, написать другу 
и позвонить маме. Но я ду-
маю, что бывают случаи, ког-
да человек уже не может пред-
ставить своей жизни без теле-
фона или другого гаджета, 
и в таком случае это становит-
ся настоящей зависимостью. 
Легко отличить человека, ко-
торый может прожить без те-
лефона, от того, кто не может 
расстаться с ним ни на мину-
ту. Он не выпускает «игруш-
ку» из рук, постоянно включа-
ет и выключает и не имеет 
никаких других интересов 
или хобби. Это зависит от са-
мого человека и того, на-
сколько он контролирует 
свои действия. В конечном 
итоге я думаю, что каждый 
выбирает для себя сам, станет 
ли гаджет новой зависимо-
стью или просто предметом, 
который будет удобен во мно-
гих ситуациях.

ПОЛИНА 
КИСЛЫХ
ШКОЛА № 1512 

Гаджет, по моему мнению, 
определенно является своего 
рода «информационным нар-
котиком». Хоть в первую оче-
редь это отличный и почти 
незаменимый источник ин-
формации для человека. Но 
такая зависимость о гадже-
тов опасна для молодого по-
коления. Связано это со мно-
гими причинами: недостаток 
в общении, способ уйти из 
реальности в глубокие раз-
мышления, потребность про-
вести свободное время, не 
напрягаясь. Популярные 
приложения, игры, видеоро-
лики — все может завлечь на-
столько, что вы не сможете 
видеть вокруг себя ничего, 
кроме происходящего на 
экране. Подобные занятия 
могут привести к невнима-
тельности, усталости, неспо-
собности правильно органи-
зовывать свое время и мно-
гим другим плохим послед-
ствиям. И такая проблема 
распространяется со стреми-
тельной скоростью!
Признаться честно, я сама 
иногда могу часами смотреть 
новые ролики в интернете 
или играть в любимые игры 
на компьютере, но я усердно 
работаю над этим, находя но-
вые интересные хобби, чаще 
гуляя на свежем воздухе 
и распределяя свое время со-
гласно моим планам. Нуж-
но во всем знать меру, и тогда 
человек сможет использовать 
гаджеты во благо себе, 
а не во вред. 

АННА
КУДРЯШОВА
ШКОЛА № 1569 

Думаю, этим вопросом люди 
задаются с момента пика по-
пулярности современных 
технологий. Они упрощают 
нам жизнь, дают много ин-
формации, возможностей 
в образовании, поддержива-
нии связи на расстоянии. Как 
раз понимание того, что весь 
мир у нас в руках, в телефоне, 
достаточно ввести нужный 
вопрос в поисковую строку, 
и убивает в нас желание 
пользоваться этими возмож-
ностями для развития, но 
подталкивает на получение 
легкого дофамина: просмотр 
бессмысленных видео и кар-
тинок, что становится для 
нас равнозначно игровой 
или наркотической зависи-
мостям. Ее называют номо-
фобией. Она приводит к па-
нике и повышению уровня 
тревоги у человека при от-
сутствии «волшебной коро-
бочки» в стрессовой или не-
типичной ситуации. В совре-
менном мире жить без гад-
жетов действительно трудно 
из-за массового перехода 
в интернет, но не невозмож-
но. Для этого людям нужно 
выделять дни, в которые они 
отключают Wi-Fi и уделяют 
больше времени чтению 
и живому общению, чтобы 

научиться не терять самооб-
ладание с его отсутствием 
и не погрязнуть в дофамино-
вой зависимости. 

СТЕПАН 
КОНДАКОВ
ШКОЛА № 1212 

Я не смогу прожить без теле-
фона, потому что сейчас в те-
лефоне сосредоточено все 
и жизнь без него усложнится. 
С телефона можно позвонить 
куда угодно и когда угодно. 
Узнать, как быстрее дойти до 
нужного места. А еще можно 
читать самому или слушать 
книги и смотреть разные ви-
део и кино. Можно совер-
шать покупки, не выходя из 
дома, не тратя время на доро-
гу до магазина. Можно уз-
нать, какая температура на 
улице и насколько сильный 
ветер будет сегодня, пойдет 
ли дождь.

НАТАЛЬЯ 
РОМАНОВА
ШКОЛА № 192 

Скорее всего, вы читаете эту 
статью на телефоне, а если 
нет, то гаджет находится в ва-
шем кармане или неподалеку. 
Скажу больше, и я этот текст 
печатала в заметках на смарт-
фоне, а не в записной книжке 
или на листочке.
Мы постоянно держим теле-
фон в поле зрения и чувствуем 
себя некомфортно без него. 
Желание «залипнуть» в соци-
альных сетях преследует поч-
ти каждого жителя Земли 
ежедневно. С одной стороны, 
наш мир невозможен без те-
лефона, и быть онлайн иногда 

бывает крайне важно. С дру-
гой стороны, для многих теле-
фон из обыкновенного сред-
ства связи перерос в целый 
мир, стал настолько значи-
мым, что прожить без него да-
же один день — огромная про-
блема. Но очень важно уметь 
балансировать между двумя 
состояниями: «вообще не за-
ходить в сеть» и «быть онлайн 
постоянно». 

МИХАИЛ 
ЛАПИН
ШКОЛА № 949

Современные дети сталкива-
ются с ограничением време-
ни использования какого-ли-
бо гаджета. Они много време-
ни проводят за смартфоном 
и не замечают банальных ве-
щей. Родители от этого не 
в восторге и могут сократить 
время для игр или просмотра 
видео. Назревает вопрос: 
а что, собственно, делать? 
Подростки могут пойти погу-
лять, например поехать 
в скейтпарк и, как я, пока-
таться на трюковом самока-
те. А что делать, если погода 
или обстоятельства не позво-
ляют ехать в скейтпарк? 
В этом случае вы можете ку-
пить фингер-самокат или 
фингер-борд — пальчиковый 
самокат или пальчиковый 
скейтборд. И так можно ка-
таться дома! До встречи, лю-
бители смартфонов! 

ОЛЬГА 
КОВАЛЕНКО
ШКОЛА № 949 

Я часто слышу от взрослых: 
«Курение вредно, телефон убе-
ри». Если постоянно зависать 
в телефоне, то зрение можно 
посадить, осанку испортить 
и на мошенников нарваться. 
Но когда телефон под рукой, 
то и с друзьями можно созво-
ниться, и музыку послушать, 
сделать классные фотогра-
фии, да и многие работы сей-
час связаны с интернетом. Что 
же хорошего можно найти 
в курении? Для меня ничего — 
это действительно вредно для 
здоровья, особенно когда ку-
рит ребенок. Это и влияние 
и на психику, и на физическое 
здоровье, начиная от испор-
ченных зубов и заканчивая 
серьезными заболеваниями. 
Итак, распространенное мне-
ние, что «все хорошо в меру», 
точно не относится к куре-
нию, и если выбирать, то я вы-
беру телефон, но в меру. 

ЕГОР 
ЛЕЖНИН
ШКОЛА № 949 

Многие люди не могут проси-
деть без пользования телефо-
ном и 20 минут. Других инте-
ресует, что о них думают в со-
циальных сетях, поэтому от-
крывают их каждые десять 
минут. Также это может быть 
связано с зависимостью от 
компьютерных игр, которые 
заставляют тратить на себя 
огромное количество време-
ни. Многие даже не осознают, 
какой вред может принести 
непрерывное пользование мо-
бильным устройством. Я счи-
таю, что с раннего возраста 
нужно учить детей тому, что 
не все делается через телефон, 
потому что есть много других 
способов пообщаться друг 
с другом и провести досуг. 

ВАРВАРА 
ДОРОШЕНКО
ШКОЛА № 1231 

На дворе двадцать первый 
век — век интернета, новых 
цифровых возможностей. 
Гаджеты во многом нам помо-
гают, но точно столько же вре-
да они в себе несут. Люди 
очень увлечены ими.
Для меня, как и для всех, гад-
жеты много значат. Я исполь-
зую все возможности, кото-
рые они мне предоставляют. 
И не стану отрицать, что ча-
сто ленюсь или не успеваю 
что-то сделать из-за «сиде-
ния» в интернете. Возникает 
вопрос: смогу ли я прожить 
без гаджетов?
Обдумав это, я предположу, 
что смогу. Будет тяжело, ведь 

от гаджетов зави-
сит моя учеба, об-
щение со свер-
стниками и т. д. 
Зато я смогу уде-
лить больше вре-
мени своим род-

ным, отдыху и увлечениям. 
Стану лучше чувствовать се-
бя, ведь гаджеты оказывают 
негативное влияние на нерв-
ную систему. 

ВЕРОНИКА
КОКУРИНА
ШКОЛА № 1636 НИКА 

Я считаю, что я смогу, так как 
для меня телефон не стал при-
оритетом в жизни. Я знаю, 
как отвлечь себя от него и за-
няться более интересными 
для себя делами. Или посвя-
тить себя хобби. Гаджет для 
меня остается лишь источни-
ком дополнительных знаний, 
тем местом, где я могу их по-
черпнуть и изучать что-то но-
вое. Телефон помогает об-
щаться с другими людьми 
и при помощи чатов получать 
всю необходимую информа-
цию за короткий промежуток 
времени. Многие люди про-
сто не могут разграни-
чить личную и виртуальную 
жизнь. Именно поэтому 
я считаю правильным реше-
ние, связанное с ограничени-
ем телефонов.

ЕКАТЕРИНА 
ГАРАНИНА
ШКОЛА № 1636 НИКА

Я думаю, я смогу прожить без 
гаджетов. Но это зависит от 
многих факторов. Ведь без 
смартфона легче обойтись то-
му человеку, у которого ак-
тивная социальная жизнь, 
чем тому, кто сидит дома це-
лыми днями. К тому же при-
дется придумать альтернати-
ву телефону, ведь с помощью 
смартфона люди чаще всего 
именно общаются.

ГЛЕБ
НОВИКОВ
ШКОЛА № 1231 

Я не могу и не желаю пред-
ставлять не только свою 
жизнь, но и жизнь любого дру-
гого современного здраво-
мыслящего человека, кото-
рый смог бы обойтись без са-
мого банального смартфона. 
Ограничить или лишить со-
всем подрастающее поколе-
ние возможности пожинать 
плоды одного из главнейших 
достижений человечества 
за последние прошедшие 
100 лет — все равно что за-
гнать дальнейшее развитие 
в тупик.

Электронные гаджеты были придуманы для того, чтобы облегчить нашу жизнь. Но постепенно 
из друзей и помощников они превратились в приспособления, которые могут вызывать зависимость. 
Можно ли от них отказаться? Вот что на этот вопрос ответили ученики московских медиаклассов.

ВОПРОС РЕБРОМ

Международная политика 
должна быть мирной

Лицей Высшей школы 
экономики организо-
вал для школьников 
лекцию «Международ-

ник: введение». Юнкору ПВО 
удалось побывать на ней. 
Когда большинство людей 
слышит слово «международ-
ник», они чаще всего представ-
ляют себе дипломата. Строго-
го человека, одетого в костюм 
с галстуком и тщательно взве-
шивающего каждое слово. Но 
в последние годы 
такое представле-
ние о людях этой 
профессии карди-
нально изменилось. 
Надо сказать, что 
международные от-
ношения выдели-
лись в особую науку 
после Первой миро-
вой войны. И  эта область дея-
тельности стремительно раз-
вивалась все последующие 
годы — общество нуждалось 
в изучении и анализе кон-
фликтов. И все это делалось 

ДИПЛОМАТИЯ
Профессиональ-
ный дипломат на-
глядно проде-
монстрировал 
школьникам, как 
должны строить-
ся все междуна-
родные отноше-
ния и какие цели 
они преследуют.

16 октября. Международник Дмитрий Новиков в неформальной обстановке рассказал о своей работе

Застывшие моменты советского прошлого

Юная художница порадовала картинами юнармейцев 

Музей Москвы предста-
вил удивительную 
выставку «Звезды от-
тепели», на которой 

можно увидеть снимки из се-
мейного архива фотографа 
Игоря Кошелькова.
Дочь художника передала для 
экспозиции больше двух ты-
сяч отцовских фотографий. 
Игорь Григорьевич Кошель-
ков родился в 1933 году в Мо-
скве в семье сотрудника 
ТАСС. Интерес к фотографии 
он проявлял еще в детстве. 

В 20 лет начал работать уче-
ником фотокорреспондента 
в «Фотохронике ТАСС», а че-
рез три года перешел в газету 
«Правда», где остался на три 
года. А потом его путь лежал 

в «Вечернюю Москву», кото-
рой отдал десять лет жизни.
А вот профессиональное об-
разование фотографа он полу-
чил только в 1974 году.
— Он снимал знаменитых лю-
дей, освещал важные собы-
тия. А для души любил фото-
графировать природу, — го-
ворит смотритель выставки 
Ольга Белова.
При входе на экспозицию по-
сетителей встречает фотогра-
фия самого автора работ. Да-
лее представлены снимки сто-

лицы конца 1950-х 
годов. Мы видим 
огромную изогну-
тую очередь к Мав-
золею Ленина, вет-
ки  ЛЭП над Котель-
нической набе-

режной. С момента съемки 
фотографий прошло больше 
60 лет. 
Игорь Кошельков за свою ка-
рьеру фотографировал  кос-
монавтов, писателей, худож-

ников, летчиков, скульпто-
ров, актеров и простых людей. 
В коллекции есть фотографии 
с Юрием Гагариным, Софи Ло-
рен, Корнеем Чуковским, Ни-
китой Хрущевым и многими 

другими. К сожалению, карье-
ра великого фотокорреспон-
дента закончилась в 1995 году 
из-за проблем со зрением. Тем 
не менее, когда сегодня смо-
тришь на его работы, чувству-

ешь, как этот профессионал 
был предан своему делу и го-
рел им. Каждый кадр тут — 
маленькая история. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

В Центральном доме Рос-
сийской армии (ЦДРА) 
13 октября открылась 
персональная выставка 

ученицы Московской цен-
тральной художественной 
школы при Российской акаде-
мии художеств Екатерины 
Вдовиченко.
Почему именно в ЦДРА? Да по-
тому, что работы художницы 
здесь знают давно, девушка со-
трудничает с «Юнармией», 
а также в 2023 году она со-
вместно с поэтом и композито-
ром, сотрудником Департа-
мента культуры Министерства 
обороны России Яном Берез-
киным и художником-кон-
сультантом Шамилем Джачае-
вым подготовила иллюстра-
ции к выпуску книги-раскра-
ски «Алфавит» для детей от 
двух до шести лет, а сейчас ра-
ботает над проектом, посвя-
щенным популяризации Саха-
лина и Курильских ос тровов. 
У Екатерины Вдовиченко уже 
много заслуг. В 2022 году она 

стала победителем и призе-
ром Всероссийского конкурса 
«Юный художник России — 
2022» После победы в конкур-
се поступила в МЦХШ при 
РАХ. А 1 июня этого года Ека-
терина стала призером Наци-

ональной премии детского 
патриотического творчества.
— Я очень рада, что получила 
возможность открыть свою 
первую персональную выстав-
ку, на которой представлено 
более 80 работ, — рассказыва-

ет Екатерина Вдовиченко. Она 
признается, что пишет карти-
ны с раннего возраста.
— Я помню себя всегда с ка-
рандашом или кистью в ру-
ках, и эта выставка только 
аванс для меня. Надо тру-
диться и трудиться, чтобы до-
биться больших успехов. 

И я намерена прикладывать 
все свои усилия, — продолжа-
ет Екатерина.
Кстати, юная художница ра-
ботает в разных направлени-
ях: пишет прекрасно как пей-
зажи, так и натюрморты, пор-
треты. Она прекрасно работа-
ет карандашом, акварелью 
и краской.
— Мне очень нравится делать 
портреты, так как в них можно 
передавать характер челове-

ка, — рассказывает Катя Вдо-
виченко.
На выставке представлены ра-
боты художника в разных на-
правлениях.
Один из соавторов Екатери-
ны, поэт Ян Березкин отме-
тил, что творчество Вдови-
ченко его поразило с самого 

начала, и он захо-
тел, чтобы именно 
эта девушка стала 
ил люстрировать 
его «Алфавит».
— Я считаю, что 
у Кати большое бу-

дущее, и, несомненно, она бу-
дет выставляться на лучших 
выставочных площадках на-
шей страны. А ЦДРА открыл 
миру талантливую художни-
цу Екатерину Вдовиченко, — 
отметил Ян Березкин.
Выставку художницы посети-
ли уже многие юнармейские 
отряды и военнослужащие 
Московского гарнизона.
СЕРГЕЙ ЕФИМОВ
edit@edupressa.ru

16 октября. Посетители фотовыставки «Звезды оттепели» Елена Горбатюк (слева) и Екатерина Лебедева

13 октября. Молодая художница Екатерина Вдовиченко 
в Центральном доме Российской армии. Фото: Cергей Ефимов

ИСКУССТВО

ФОТОГРАФИЯ

Дипломатические отно-
шения — основная фор-
ма поддержания офици-
альных отношений меж-
ду суверенными госу-
дарствами, а также 
между государствами 
и другими субъектами 
международного пу-
бличного права в соот-
ветствии с нормами 
международного права. 

ПРАВО

СУВЕРЕНИТЕТ 
ВСЕГДА ДОЛЖЕН 
ОСТАВАТЬСЯ 
БАЗОВЫМ 
ПРИНЦИПОМ 
ДЛЯ ЛЮБОГО 
НЕЗАВИСИМОГО 
ГОСУДАРСТВА
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дают, что нужно всегда посту-
пать рационально, вторые же 
считают, что важнее инсти-
тут репутации. А потом доба-
вил, что сегодня международ-
ники могут пригодиться не 
только в госструктурах, но 

и в интернациональных кор-
порациях, исследователь-
ских центрах и некоммерче-
ских организациях.
В конце встречи Дмитрий 
Павлович отметил, что любой 
международник никогда не 

будет использовать свои зна-
ния для развязывания вой-
ны. — Его главная цель — со-
хранить мир, — резюмировал 
Дмитрий Новиков.
ФЕДОР ПОЛЕТАЕВ
edit@edupressa.ru
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Молдова не нужна 
Евросоюзу

Вчера в Молдове прошли выборы пре-
зидента и параллельно с этим рефе-
рендум за вступление государства 
в Евросоюз. По словам кандидата 
в президенты Молдавии Иона Кику, 
идет беспрецедентный процесс фаль-
сификации выборов c прямым вовле-
чением ЦИК под руководством пар-
тии «Действие и солидарность».
В такой «прозрачной» демократии, 

я бы сказал, нет неожиданности. У Молдавии есть своя 
единственная логическая схема, которая заключается 
в том, что «все, что делают наши, — 
это правильно и хорошо, все, что дела-
ют другие, — плохо». Они так мыслят 
всегда. Это не возникло из ниоткуда. 
Именно поэтому я считаю, что все на-
рушения не будут замечены, хотя при 
широкой огласке в СМИ будет возмо-
жен второй тур выборов, который, 
к сожалению, не повлияет на исход со-
бытий. 
С большей вероятностью победу одер-
жит действующий президент Молдо-
вы Майя Санду. Думаю, по итогам ре-
ферендума страна все же вступит в ЕС. 
Они искренне верят в свою мечту — 
что их там ждут. Но это не так. Пару 
лет назад я выступал в Кишиневе и говорил о том, что Ев-
росоюзу Молдова не нужна и никакой пользы от этого не 
будет. Эта страна ничего не может дать ЕС. 
Хотя в конституции страны есть фраза «прозрачные вы-
боры», на данный момент никого не волнует тот факт, что 
правила не соблюдаются. Если не будет второго тура, вла-
сти обязательно объявят, что выборы были честные, по-
тому что на них победил тот, кто надо. Это может приве-
сти к недоверию со стороны граждан, но власти это не 
волнует. Выборы нужны не для народа, а для того, чтобы 
формально можно было принять Молдову в Евросоюз — 
без референдума это сделать невозможно. Честные выбо-
ры там никому не нужны. И «западники» могут сказать, 
что все, что сейчас делается, приведет Молдавию к демо-
кратии. Под эту дудочку спишут любые нарушения вопре-
ки мнению «глупого» народа. Тем временем победа Санду 
будет носить пропагандистский характер. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

С ночным дозором улицы столицы 
становятся светлее и спокойнее
На дежурство с пятницы 
на субботу к патрульному 
экипажу столичной Росгвар-
дии присоединилась кор-
респондент «ВМ».

Резко наступившие холода за-
гоняют многих горожан в те-
плые увеселительные заведе-
ния.  «Москвич» 3-го отдель-
ного батальона полиции 
Управления вневедомствен-
ной охраны Юго-Восточного 
округа столицы на пятом кру-
ге ночного дежурства по сво-
ей подведомственной терри-
тории получает по рации тре-
вожное сообщение: «35-й, 
вызов с Шоссейной улицы, 
массовая драка». Взвывшая 
сирена разгоняет дорожную 
пробку. От Краснодонской 
улицы авто мчит три минуты. 
К месту происшествия прибы-
вают еще четыре машины 
правоохранителей: вторая де-
журная группа УВО, экипаж 
ГИБДД и два микроавтобуса 
спецроты столичного ГУВД. 
К счастью, сигнал ложный. 
В круглосуточном кафе турец-
кой кухни гостю показался из-
лишне эмоциональным разго-
вор его пятерых товарищей. 
В начале первого ночи следу-
ющий звонок по «02» сообща-
ет о конфликте в пиццерии на 
улице Гурьянова.
— Молодой человек, продав-
ца — не обижать, поднос вер-
ните и заплатите за выпол-
ненный заказ, — догоняют 
хулигана полицейский-води-
тель Константин Мельников 
и старший полицейский Рус-
лан Малышев. 
В отделе полиции района Пе-
чатники на злоупотребившего 

алкоголем гражданина состав-
ляется протокол о нарушении 
общественного порядка. Те-
перь до утра парню предстоит 
остаться за решеткой, штраф 
ему выписан небольшой, но 
отныне фамилия бузотера за-
печатлена в списке подучетно-
го контингента полиции.
Уже половина второго ночи, 
а от жителей многоэтажки 
поступает жалоба на шум-
ную компанию во дворе. 
Экипаж Росгвардии оказыва-
ется рядом и вежливо реко-
мендует завершить вечерин-
ку. Компания даже не пробу-
ет спорить.
— У вас все в порядке? — зада-
ет вопрос из приоткрытого ок-
на автомобиля Руслан Малы-
шев, останавливая бурное вы-
яснение отношений романти-

ческой парочки прямо 
посередине проезжей части. 
— Ой, — замирают оба. — Из-
вините, все хорошо! 
Ночью чувства обостряются, 
но дозор Росгвардии начеку.  
— Мне не раз приходилось кор-
мить, буквально отогревать 
потерявшихся детей. В про-
шлом году примерно в это же 
время на детской площадке по-
сле полуночи остался пятилет-
ний мальчик. Родители загуля-
ли и забыли о малыше, — вспо-
минает ВРИО командира роты 
Владимир Гужва.
В это время свет фар патруль-
ной машины выхватывает из 
темноты одинокую щуплую 
фигурку. Кто такой? Почему 
один на улице в поздний час? 
Только удостоверившись, что 
парень совершеннолетний, 

росгвардейцы продолжают 
свой ночной маршрут. Следу-
ющая остановка происходит 
возле прогуливающегося ино-
странного гостя. Документы 
проверили, пожелали спокой-
ной ночи.
— Мы и наркотики находим 
у прохожих, и объявленных 
в розыск не раз задерживали. 
Несколько лет назад погиб 
наш сотрудник, преследую-
щий бандита,— вспоминает 
капитан полиции Гужва. 
И еще свежую видеозапись 
с задержания уличного граби-
теля показывает Константин 
Мельников. Он вместе с колле-
гами спас от наркомана при-
позднившуюся гостью из Узбе-
кистана.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

19 октября. Старший полицейский Руслан Малышев 
(на переднем плане) и ВРИО командира роты Владимир 
Гужва на суточном дежурстве. Фото: Наталья Науменко

17 октября. Директор Департамента информации и печати 
МИД РФ Мария Захарова и главный редактор газеты 
«Московское долголетие» Лев Черненко   

Круглый стол с очень 
острыми углами 
В Белом зале Союза журна-
листов Москвы состоялся 
круглый стол на тему «Рос-
сийская культура — цель ин-
формационных атак запад-
ных СМИ».

Это мероприятие стало про-
должением серии мероприя-
тий, организуемых Союзом 
журналистов Москвы. На этот 
раз речь шла и о культуре в це-
лом, и о тех нападках, кото-
рые испытывает наш язык. 
Эмоционально выступила 
Мария Захарова, директор 
Департамента информации 
и печати МИД РФ.
— Противостояние, которое 
мы сейчас видим в сфере куль-
туры, давно вышло за пределы 
культурной или информаци-
онной повестки, — уверена 
она. — Все куда острее: нам 
впору задумываться, как за-
щитить человека от утраты 
его личности. У нас идет не от-
мена культуры, а насаждение 
антикультуры!

Тему развили и поддержали 
Лидия Малыгина, завкафедрой 
РАНХиГС, директор Центра 
лингвистической экспертизы 
Лингвистического универси-
тета (МГЛУ) Галина Хизриева 
и помощник ректора МГЛУ На-
дежда Данилова и другие 
участники совещания.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru 

Искусство с открытым сердцем: 
выставка Аиши Каддафи
В пятницу в Музее Востока 
на Никитском бульваре от-
крылась выставка «Дочь Ли-
вии». Впервые в России свои 
работы представила Аиша 
Каддафи, дочь бывшего ли-
вийского лидера Муаммара 
Каддафи. 

Аиша начала заниматься жи-
вописью три года назад — ее 
работы соединяют в себе экс-
прессионизм и символизм. 
Главная цель ее творчества — 
исследовать собственные пе-
реживания и рассказать о сво-
ем опыте и трагедии ливий-
ского народа через картины. 
В ее полотнах отражены реаль-
ные события ливийской траге-
дии, когда оказался свергнут 
ее отец, убиты ее маленькая 
дочь и родной брат.
Есть другие полотна, обращен-
ные к аллегорическим обра-
зам справедливости и роли 
женщин, а некоторые изобра-
жают арабские традиции, как 
полотно с кружащимися дер-
вишами, украшенное калли-
графией, — на нем написана 
фраза мудреца Шамса Тебри-
зи: «В жизни бывают переход-
ные периоды, которые невоз-
можно пройти без того, чтобы 
что-то не умерло внутри нас».
— Аиша Каддафи — современ-
ный художник с непростой 
личной судьбой. Нам в России 
очень интересно, что сейчас 

происходит на африканском 
континенте, в Ливии. Как му-
зею нам важно показывать то, 
что происходит в современной 
художественной жизни араб-
ских государств, — отметил за-
меститель генерального ди-
ректора Музея Востока по вы-
ставочной деятельности Илья 
Зайцев. — Очень большой от-
печаток на живопись этого ре-
гиона накладывает религия, 
в том числе и запрет изобра-
жать человека. Сейчас араб-
ское искусство проходит тот 
же путь, что и западное, но 
в более короткие сроки, и об-
ретает свой узнаваемый и не-
повторимый стиль.  

Аиша Каддафи начала свой 
творческий путь как худож-
ник в Омане, но все основы 
мастерства живописи пости-
гала самостоятельно. 
Сейчас она работает в разных 
техниках: масляная и акри-
ловая живопись, коллажи 
и графика. Ее работы могут 
удивить взыскательную сто-
личную публику не только 
необычными художествен-
ными решениями, но и эмо-
циональным накалом, ведь 
за каждым полотном стоит 
личная история, к которой 
невозможно остаться равно-
душным.
— Я благодарю Россию —  
страну искусства и красоты, 
за творческую поддержку, ко-
торую мне здесь оказали. На 
выставке много новых работ, 
которые я представляю впер-
вые, — рассказала Аиша. — 
В нашей стране произошло 
жестокое преступление, поэ-
тому я решила представить 
свои творческие работы, что-
бы они задокументировали 
его, отразили мой голос, па-
мять и мысли. Некоторые по-
лотна написаны к годовщине 
гибели моих близких и самых 
родных людей. 
Познакомиться с творчеством 
Аиши Каддафи можно до 1 де-
кабря.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

17 октября. Аиша Каддафи и переводчик Михаил Бусыгин рассказывают о картинах, 
представленных на выставке «Дочь Ливии» в Музее Востока. Фото: Мария Хапцова

Несколько ребятишек, вы-
строившись в ряд, размахива-
ют флажками. Они передают 
сигнал родителям с помощью 
семафорной азбуки, которую 
использовали в Военно-мор-

ском флоте с 1895 года. Так 
отмечают День отца в Музее 
Победы. Здесь для мужчин 
с детьми организовали празд-
ничный концерт, мастер-
класс по сборке-разборке ав-
томата Калашникова и квест, 
в котором участники смогли 
бесплатно посетить экспози-
цию музея и получить новые 
знания.
— Мы с женой очень заинте-
ресованы в патриотическом 
воспитании нашего сына, — 
рассказывает участник кве-
ста Андрей Рябиков. — Поэ-
тому сегодня я с ним приехал 
в Музей Победы. В рамках 
квеста мой сын получил мно-
го новых знаний. Например, 
его научили надевать пор-
тянки. Ну и конечно, такое 
мероприятие — отличная 
возможность провести время 
вместе со своим ребенком!
Если присмотреться к участ-
никам квеста, можно заме-
тить, что многие пришли на 

праздник целыми семьями. 
Пока папы с детьми бегают 
от одной точки на карте 
к другой, их мамы неспешно 
следуют за ними и что-то 
подсказывают, если возника-
ют трудности с решением за-
даний.
— Мы долго думали, как про-
вести День отца, — рассказы-
вает Марина Широкова. — 
Для нашей семьи это важный 
праздник. Но дочке больше 
всего понравилась програм-
ма Музея Победы, поэтому 
мы пришли сюда.
Кроме того, здесь ребята мог-
ли принять участие в мастер-
классе по созданию своими 
руками уникального подарка 
для своего папы — апплика-
ции из цветной бумаги. 
Обширную программу 
в честь Дня отца подготовила 
и ВДНХ. Здесь гости смогли 
посетить тематическую вы-
ставку «Мужские образы 
ВДНХ». На ней родители и де-

ти узнали малоизвестные 
факты о людях, повлиявших 
на историю выставки.
Тематические экскурсии 
прошли в центре «Космонав-
тики и авиации», павильоне 
«Рабочий и колхозница», му-
зее славянской письменно-
сти «Слово». На них гости по-
знакомились с ролью отца 
в жизни каждого человека.
На ВДНХ тоже организовали 
программу так, чтобы занять 
не только ребят, но и их пап. 
Например, на выставке до-
стижений робототехники 
«Робостанция» отцы могли 
ненадолго вернуться в дет-
ство на мастер-классе по 
сборке советского металли-
ческого конструктора.
На «Городской ферме» 
с праздником поздравили не 
только пап маленьких посе-
тителей, но и отцов из мира 
животных: альпаку Педро, 
козла Ивана и гуся Василия. 
На этой площадке в субботу 

и воскресенье отцы вместе 
с детьми могли принять уча-
стие в мастер-классах, фер-
мерских играх и прогулках 
с животными.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Отцы и дети изучили 
семафорную азбуку

Вчера по всей 
стране отмечали 
День отца. 
В честь праздни-
ка сразу несколь-
ко площадок 
Москвы подгото-
вили специаль-
ную программу 
для детей и роди-
телей. 

праздник

20 октября. Москвич Андрей Рябиков (слева) со своим сыном Ильей приехал в Музей Победы, чтобы отметить День отца. Фото: Анатолий Цымбалюк 

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЭКСПЕРТ СОВЕТА ОТЦОВ ПРИ 
УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Впервые предложение вве-
сти в России День отца про-
звучало еще в 2013 году. 
Этот праздник напоминает, 
что папа — не просто добыт-
чик в семье: он опора, на ко-
торой строятся ее духовные 
ценности. И это способствует 
большей вовлеченности от-
цов в жизнь своих близких: 
сегодня все больше пап, на-
пример, приходят в школы, 
чтобы узнать об успехах сво-
их ребят.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Аиша Каддафи родилась 
в Триполи в 1977 году. 
Изучала право в Париже, 
в университете Дидро 
и Сорбонне. До Граждан-
ской войны в Ливии была 
политическим, обще-
ственным деятелем, ди-
пломатом и адвокатом, 
с 2009 по 2011 год была 
послом доброй воли ООН. 
В Ливии была издана био-
графия Аиши Каддафи 
под названием «Принцес-
са мира». Живет в Омане.

справка

НИКОЛАЙ ИВАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РОССИИ, 
УЧАСТНИК КРУГЛОГО СТОЛА 

Вопросы литературы в свое 
время убрали из Министерства 
культуры и передали в Мин-
цифры. Мы добиваемся, чтобы 
нас вернули обратно. К  сожа-
лению, пока этот вопрос ре-
шить не получается. Создается 
впечатление, что из нас пыта-
ются сделать некую экономи-
ческую единицу, но не духов-
ную. А это — ошибка. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Статистика криминальных 
происшествий с января 
по август текущего года 
свидетельствует о замет-
ном сокращении уличных 
преступлений и квартир-
ных краж. Зафиксирован 
441 (минус 22,1%) грабеж, 
120 (минус 15,5%) разбой-
ных нападений, 17 тыс. 776 
(минус 19,8%) краж, в том 
числе 108 (минус 21,2%) 
из квартир, 142 (минус 
30,4%) кражи автомоби-
лей. 14 тыс. 601 (минус 
26%) преступление совер-
шено в общественных ме-
стах, в том числе 7 тыс. 317 
(минус 34,4%) на улицах.

кстати
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Перенниал — 
звучит гордо!

Новые встречи 
с любимым героем

Желание классифицировать все явления вокруг — приме-
та сегодняшнего дня. И даже поколения разделили по кате-
гориям. Теперь как-то надо жить с тем, что есть беби-буме-
ры, поколение X, поколение Y (миллениалы), поколение Z 
и поколение альфа. Эту теорию разработали в конце вось-
мидесятых американцы: экономист Нил Хоув и писатель 
Уильям Штраус. Теория их хороша и стройна и основывает-
ся на том, что время, в которое родились и формировались 
те или иные поколения, накладывает на них неизглади-
мый поведенческий отпечаток. Нравственные ценности, 
утверждают приверженцы теории, у беби-бумеров и мил-
лениалов, допустим, будут разными, сформированными 
в соответствии с тем, что люди смотрели и читали в дет-
стве, голодали или, наоборот, были завалены продуктами, 
какая политическая повестка была в мире…
К сожалению, все это лишь «сухая теория». Жизнь куда 
богаче наших представлений о ней, а люди — разнообраз-
нее. И как просто и хорошо было бы построить всех в ше-
ренги по возрастному цензу и скомандовать: поколение 
Х идет копать картошку, а зумеры — подчинять искус-
ственный интеллект. Но ведь все куда глубже и сложнее. 
Как можно не учитывать, в какой семье воспитывался 
человек, его образование, страну, где ты родился? Да, ро-
весники лучше находят общий язык. Но даже если взять 
один школьный класс новеньких и свеженьких «альф» 
и поглядеть повнимательнее, какие бездны и разнообра-
зие в нем! Там будут и весельчаки, и заводила, и ботаник, 
и агрессор, и просто «человек в себе». Так же, как когда-то, 
в далеком прошлом, в классе у бэби-бумеров, рожденных 
в промежутке между 1944 и 1963-м.
Наверное, для того, чтобы ответить сразу на все неудоб-
ные вопросы по поводу «теории поколений», стала актив-
но распространяться информация про перенниалов. Это 
такие уникальные люди, которых невозможно отнести ни 
к одному из поколений. Они произрастают и цветут вне 
возраста, у них свои, оригинальные, не поколенческие, 
взгляды на мир. Перенниал не побоится в возрасте сме-
нить профессию или семейное положение. Несмотря на 
годы, живет так, будто впереди еще несколько жизней. 
И конечно, одевается не в то, что велит стереотип. Просто 
вещь должна нравиться. Перенниал — звучит гордо!
Хорошо быть перенниалом, что и говорить. Я знаю такую 
представительницу этого племени, она в свои 63 сдала на 
права и рассекает по Москве на мотоцикле! Ей сигналят 
водители машин, хотят, наверное, познакомиться. Дума-
ют: девушка — яркая блондинка, из-под шлема развева-
ются абсолютно белые распущенные волосы. Просто Ма-
рина не закрашивает седину. У нее есть внук, но Марина 
им ежедневно не занимается, пирожков не печет, зятя не 
пилит и на дачном участке выращивает исключительно 
розы и лилии, но никак не картошку с кабачками. Зато 
внука, которому лет десять, может взять в поездку, ска-
жем, в Венецию. Или по Золотому кольцу. Потрясающая 
бабушка (она, конечно, не разрешает так себя назы-
вать — только по имени), да и человек очень интересный.
Пока здоровье позволяет. Ведь для того, чтобы взобраться 
на мотоцикл, взбегать по лестнице, мчаться в город Мыш-
кин и зажигать в ресторане, нужны, помимо денег, еще 
и силы. И здоровье. Которое с годами резко убывает.
И будь ты хоть каким из себя оригиналом-перенниалом, 
возраст рано или поздно возьмет свое. И запрет тебя в че-
тырех стенах. Там ты и встретишь нормальную свою, 
обыкновенную, а не перенниальную, старость: с кефи-
ром, редкими визитерами, телевизором и геранью на по-
доконнике. Впрочем, герани может и не быть. Не все лю-
бят комнатные цветы. 

Любопытно, одни и те же истории пересказывают из поко-
ления в поколение, из народа в народ, во все времена и в са-
мых разных уголках Земли. Детали меняются, но незначи-
тельно. Но с кино это не сработает — это не литература. Тут 
одну и ту же историю дважды не показать. «Как же ремей-
ки?» — спросите вы. Я отвечу: «Да никак». Ведь если карти-
на удалась, она становится чем-то самобытным, ориги-
нальным в восприятии зрителя, тем, что не стоит, да и не-
возможно повторить. Судьба ремейка — привлечь часть 
аудитории на громкое название из прошлого и растворить-
ся в разочарованных воспоминаниях. Признаюсь, что с со-
мнением отношусь к идее переснять «Невероятные при-
ключения итальянцев в России» с китайскими актерами...
Но обсудить хотелось бы другую новость. Недавно в сети 
появилась информация о том, что цикл романов Юлиана 
Семенова о Штирлице «Экспансия» готовят к экранизации. 
Над сценарием работает Артем Чащихин-Тоидзе (автор се-
риала «Начальник разведки»). Съемки хотят начать следу-
ющим летом. И несмотря на то, что сообщила об этом дочь 
писателя Ольга Семенова, первая реакция у тех, кто помнит 
культовый сериал «Семнадцать мгновений весны» — недо-
умение и возмущение, «зачем посягать на святое». Но, если 
проявить чуть больше внимания, она довольно быстро сме-
нится на заинтересованность. Дело в том, что экранизиро-
вать собираются не «тот самый» одноименный роман Юли-
ана Семенова про советского разведчика Максима Исаева, 
по которому автор сам написал сценарий. Нет, речь идет 
про «продолжение продолжения» — цикл книг «Экспан-
сия». В нем действие происходит в самом начале холодной 
войны в Испании и Южной Америке. «Это будет очень со-
временный, нужный и интересный для молодежи именно 
сериал», — отметила на пресс-конференции в ТАСС Ольга 
Семенова.
Кстати, на ум приходит и сериал «Исаев» (2009) Сергея Ур-
суляка. Тогда над сценарием по произведениям Юлиана 
Семенова работал Алексей Поярков. События же касались 
первых заданий разведчика, а действие происходило в 20-е 
годы XX века, задолго до событий «Семнадцати мгновений 
весны»... Но какая же ответственность — играть героя, 
ставшего нарицательным! Ведь Штирлица знают все, и по-
сле незабываемой роли Вячеслава Тихонова между его ра-
ботой и персонажем ставят почти знак равенства. В свое 
время Даниил Страхов крайне тщательно готовился к об-
разу молодого Исаева. Интересно, кто теперь возьмется за 
роль Штирлица после Победы?
Появление каждого знакомого названия в киноиндустрии 
вызывает у зрителей сложные чувства, заставляя их выби-
рать между желанием снова увидеть любимых героев и по-
смотреть продолжение их историй и недоверием к тому, 
что новое сможет оказаться таким же удачным, как старое. 
И если к экранизации классики вопросов нет — она создана 
для того, чтобы сюжеты и характеры оживали вновь 
и вновь, то к более современным произведениям они воз-
никают. Почему? Потому что от всего, в чем есть приставка 
пере-, идет ощущение вторичности, а хочется нового, све-
жего, своего. Чтобы просто перечислить все советские лен-
ты, ставшие символом своего времени — не хватит и целой 
полосы. Из девяностых — не самой продуктивной киноэпо-
хи — тоже список внушительный: «Утомленные солнцем», 
«Брат», «Хрусталев, машину»... А что теперь? Ленты мелька-
ют, обсуждаются, затухают. Авторское кино проходит тихо. 
Массовое — быстро. Но, может, все еще впереди, если отой-
ти в сторону от ремейков и взяться хотя бы за те тексты со-
ветских авторов, которые еще не добрались до больших 
и малых экранов.

Заметили: практически нет больше сообщений об атаках 
украинских безэкипажных катеров (БЭК) на корабли и объ-
екты береговой инфраструктуры российского Черномор-
ского флота? Закончились БЭКи у врага? Нет, войскам Зе-
ленского и зловредные англичане морские дроны поставля-
ют, и сами украинцы в Одессе и Николаеве из палок и некоей 
субстанции что-то еще по инерции лепят. А толку — нет. Вы-
полнять боевые задачи такие морские беспилотники уже не 
могут, потому что научились их обнаруживать и ликвидиро-
вать наши военнослужащие.
Минобороны России на днях сообщило: на Черноморском 
флоте тренировки операторов разведывательных беспилот-
ников и ударных FPV-дронов из состава мобильных групп по 
борьбе с безэкипажными катерами теперь проводятся регу-
лярно. Для наработки у бойцов практических навыков в ка-
честве мишени используются трофейные БЭК украинского 
производства «Магура».
В современном украинском бестиарии Магура — это птица-
молния, якобы древняя славянская богиня войны и победы. 
Брешут нехристи-неоязычники точно так же, как и о том, что 
украинцы выкопали Черное море. В «незалежной» в период 
«самостийности» понавыдумывали себе массу новых «бо-
жеств». Что ж, перекрестясь, на затрофеенных «Магурах» 
наши моряки-черноморцы теперь отрабатывают методы 
борьбы со всякой беспилотной нечистью.
И не только чужие БЭКи  работают на нас. Москвичи помнят, 
как в мае на Поклонной горе была размещена искореженная 
гордость военпрома США и других стран НАТО. Народ дол-
жен видеть результаты боевой работы своей армии, и он их 
увидел. Но значительно большую пользу приносит изучение 
особенностей конструкций и электронной «начинки» тро-
фейных образцов западной техники специалистами россий-
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1971 год. Кадр из фильма «Семнадцать мгновений весны». Штирлиц, он же Исаев, которого играет актер 
Вячеслав Тихонов (справа), и Мюллер — Леонид Броневой (слева). Летом следующего года начнут снимать 
продолжение. Действие сериала будет происходить в начале холодной войны в США и Южной Америке. 
Кто сыграет советского разведчика Максима Исаева, пока неизвестно.

Затрофеить 
и выпотрошить 

ского оборонно-промышленного комплекса (ОПК). «Есть такое 
выражение, как обратный инжиниринг, — летом 2023 года ска-
зал президент России Владимир Путин. — Современная техни-
ка, она и есть современная, и, если есть возможность заглянуть 
внутрь и посмотреть, есть ли там что-то, что можно применить 

у нас, почему бы ею не воспользоваться». Специалисты оте-
чественного ОПК смотрят и применяют. К примеру, в росте-
ховском холдинге «Высокоточные комплексы» анализируют 
опыт иностранных наработок и тенденции развития на За-
паде противотанковых ракетных комплексов. Наиболее ин-
тересные идеи, позволяющие улучшить боевые свойства 
российских «изделий», реализуются в серийно выпускаемых 
образцах и находят свое отражение в новых разработках.
Изучение попавших в наши руки техники и вооружений вра-
га позволяет найти способы их обезвреживания. Сейчас ки-
евский режим выклянчивает у Запада право бить дально-
бойными ракетами по объектам на территории России. 
Но США и Германия находятся в «девичьих сомнениях». По-
зволить применять свои JASSM и Taurus по Москве и Петер-
бургу они не решаются не потому, что им нас жалко или из-за 
боязни, что Путин ответит ядерным ударом по Вашингтону 
и Берлину. Перед американцами и немцами — пример ис-
пользования украинцами британских крылатых ракет воз-
душного базирования Storm Shadow («Тень шторма») и их 
французских «близнецов» SCALP-EG. С переоборудованных 
под их пуск бомбардировщиков Су-24 в 2023 году стали на-
носиться удары по Крыму, и, надо признать, удары для нас 
болезненные. Но вскоре одну «штормовую тень» удалось 
сбить. Ракету изучили и нашли слабые места. Теперь Storm 
Shadow/SCALP-EG регулярно глушат наши комплексы ради-
оэлектронной борьбы или сбивают ракетные «зенитки» 
«Тор-М2», «Бук-М2» и «Бук-М3». JASSM и Taurus могут стать 
следующими затрофеенными и выпотрошенными образца-
ми западных средств поражения, вот их в руки Зеленскому 
и не дают. Пока оружие стоит в арсенале — это угроза, когда 
все его свойства  известны противнику — железяка, которую 
можно превратить в металлолом.
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Депутат Государственной думы Сергей Миронов предложил 
решение проблемы нехватки лекарств, в частности анти-
биотиков, в отдельных регионах страны. Парламентарий 
считает, что надо создать государственный маркетплейс 
с бесплатной доставкой, где также будут продаваться товары 
медицинского назначения. «Опыт маркетплейсов показыва-
ет, что такой формат очень востребован покупателями, а для 
государства он был бы удобен с точки зрения контроля за 
участниками рынка», — пояснил Миронов.
На практике не все так просто. Те же антибиотики, к приме-
ру, продаются строго по рецепту. Дистанционная торговля 
такими лекарствами пока разрешена лишь в эксперимен-
тальном порядке в трех регионах — Москве, Подмосковье 
и Белгородской области. Завершится эксперимент через 
полтора года. Кроме того, в большинстве случаев антибио-
тики нужны больному немедленно, здесь и сейчас, он не мо-
жет ждать, когда их привезут с другого конца страны.
Но сама идея полноправной реализации лекарств на он-
лайн-площадках заслуживает внимания и поддержки. В кон-
це концов, таблетки, капсулы и микстуры — такой же товар, 
как обувь или школьные тетрадки. Разумеется, речь идет 
о препаратах, не требующих особых условий хранения. Вак-
цин, которые должны находиться в холодильнике, на мар-
кетплейсах не будет.
Вообще-то торговлю лекарствами на онлайн-площадках 
разрешили еще в 2021 году. И сейчас некоторые популярные 
препараты там продаются. Но радоваться пока рано. Во-
первых, это направление развивает не каждый маркетплейс. 
Во-вторых, лекарственный ассортимент довольно беден. 
А третье и самое досадное — высокие цены, ведь торгуют те 
же аптеки. Нет одного из главных преимуществ маркетплей-
сов — низкой стоимости товаров.

Рецепт 
для маркетплейса

Что мешает развитию дистанционной торговли медицинскими 
товарами? Понятное недоверие потребителя («настоящие ле-
карства продаются только в аптеке!») исчезнет, как только он 
получит доступную и выгодную альтернативу. Куда серьезней 
сопротивление аптечной отрасли. Конкуренция со стороны 
маркетплейсов не даст бессовестно задирать цены, как это про-

исходит сейчас. Также высказываются опасения, что он-
лайн-площадки может захлестнуть волна контрафакта. 
Но система маркировки позволяет покупателю убедиться 
в подлинности товара.
А еще эту новую форму лекарственного обеспечения населе-
ния тормозят законы, принятые во времена, когда реализа-
ция медицинских товаров вне аптечной сети казалась не-
мыслимой. Недавно Союз интернет-торговли попросил 
Росздравнадзор определить порядок продажи безрецептур-
ных лекарств на онлайн-площадках. Если там торгует апте-
ка — все ясно, появился еще один канал распространения. 
Если же препараты поступают со склада самого маркетплей-
са, непонятно, кто должен информировать потребителя 
о показаниях к их применению, правилах хранения, взаимо-
действии с другими лекарствами, при необходимости под-
тверждать качество товара и выполнять прочие предписа-
ния. Или, может, пора устаревшие законы привести в соот-
ветствие со стремительно меняющейся жизнью?
И еще один принципиальный момент. Идея создания едино-
го федерального ресурса по заказу и доставке лекарств вы-
глядит привлекательно. Но есть ли смысл вкладывать в этот 
проект огромные средства, когда уже успешно работают 
сразу несколько частных маркетплейсов? Ведь там все на-
лажено — от программ обработки заказов до сети пунктов 
выдачи, открытых по всей стране. Да, некоторыми стратеги-
чески важными областями должно заниматься государство. 
Но торговля к ним точно не относится, в этой сфере частная 
компания значительно эффективней. Собственно, россий-
ские маркетплейсы это давно наглядно доказали. Надо лишь 
разобраться с регламентирующими документами — и дать 
больным возможность быстро и выгодно покупать необхо-
димые лекарства.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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к прошлому России, временам Великой Отече-
ственной войны, послевоенному периоду. Ча-
сто авторы либо обращаются к историческим 
сюжетам, либо это взрослые люди, вспоминают 
свое детство, отрочество и описывают свой 
опыт. Вспоминая себя, могу сказать, что мне 
одинаково интересно было читать и про совре-
менников, и про прошлое — лишь бы было ув-
лекательно написано. 
Еще стоит выделить обширную географию. 
Мне это кажется важным особенно для нашей 
страны, такой большой и разнообразной. Лите-
ратура становится гидом, и ты с помощью кни-
ги переносишься в другие пространства, узна-
ешь больше о совершенно разных местностях. 
Например, в прошлом году победила книга 
Маргариты Мамич «Рельсы под водой», дей-
ствие которой происходит в Симферополе. 
Кстати, автор — наша студентка, чего я не знал. 
Имена и фамилии всегда зашифрованы, произ-
ведения приходят к нам анонимно. Так что сна-
чала я искренне обрадовался хорошей книге 
и вдвойне обрадовался, когда узнал, что автор 
из Литинститута. 
В конкурсе могут участвовать авторы из других 
стран?
Да, но произведение должно быть на русском 
языке. И это правильно, пусть будет русский 
мир со своей культурой или литературой.
А есть ли произведения об СВО?
В этом году мы только начинаем работу и будем 
знакомиться с текстами. В прошлом году не бы-
ло. Но это закономерный процесс. Например, 
на конкурсы драматургии авторы присылают 

пьесы про СВО, хотя в основном они пока о лю-
дях, которые переживают ее вдали от линии 
боевого соприкосновения, их рефлексии, чув-
ствах. В этом смысле драматургия, как и поэ-
зия, быстрее реагирует на текущую политиче-
скую ситуацию. Проза же, как правило, запаз-
дывает, сам механизм создания прозаического 
произведения другой. Но, может быть, что-то 
сейчас уже и появится — посмотрим.
По абитуриентам вы замечаете интерес к совре-
менной подростковой литературе?
У всех по-разному. Но преобладающая тенден-
ция, к сожалению, — снижение начитанности 
в целом, и мы стараемся это компенсировать. 
Ни в одном вузе России не уделяется столько 
внимания текущей литературе, и, кроме того, 
у нас есть отдельный курс, посвященный под-
ростковой литературе. 
Кого можно выделить из ярких детских писате-
лей сейчас? 
— Анастасия Строкина, наша выпускница, она 
сейчас много издается. Анастасия Орлова — 
успешная детская писательница. Или Андрей 
Усачев — практически классик современной 
детской литературы. Еще я бы назвал Алену Ка-
римову, Кристину Стрельникову, Александра 
Киселева и Еву Немеш.

Зачем авторам профстандарт

Алексей Николаевич, Литинститут участвовал 
в разработке профстандарта «Писатель», кото-
рый сейчас обсуждается. Главная цель проек-
та — социальная защищенность литераторов? 

Сверхзадача профессионального стандарта 
заключается действительно в том, чтобы обе-
спечить социальную защиту писателей, одна-
ко сам по себе стандарт ее не обеспечивает. 
В обсуждении этого вопроса есть серьезное 
заблуждение, что это путь к цензуре, идеоло-
гическому насилию, диктату и так далее. Это 
чушь, потому что он к этому отношения не 
имеет. Там описываются только трудовые 
функции, которые нужны работодателю, что-
бы принять сотрудника в штат. Для меня это 
неясная история, потому что, насколько мне 
известно, издательства работают по контрак-
там и писателей на работу не берут. Еще не 
очень понимаю, почему именно наш проф-
стандарт вызвал дискуссии, ведь недавно, на-
пример, был принят аналогичный документ 
для композиторов. Но споров и обсуждений 
таких он не вызвал. А по поводу цензуры — по-
ка у нас свободное книгоиздание, поверьте, 
литературе ничего не угрожает.
Когда человек будет считаться писателем? 
Не у всех авторов, например, есть образование...
Насколько я понимаю, сейчас требование Мин-
труда, утверждающего стандарт, заключается 
в том, что у писателя должно быть любое выс-
шее образование. Сразу поднялся хор голосов, 
что высшего образования не было у Толстого, 
Горького, Бродского и далее по списку. Но как 
ректор могу сказать, что принимаю писателей 
на работу в качестве преподавателей. И я не мо-
гу взять к себе автора, у которого нет высшего 
образования, диплом важен по закону. С моей 
точки зрения, это неверно, поскольку есть и по-
эты, и писатели без образования. Досадно, но 
это правила игры. Если бы это зависело от меня, 
я бы на высшем образовании не настаивал.

Поддерживаем студентов и не даем 
забыть о наследии мастеров
В прошлом году вы говорили о планах набирать 
группу переводчиков с корейского. Свершилось? 
 Да, мы набрали группу корейского языка, 
а в планах — китайский и вьетнамский. Но от 
европейских языков тоже не планируем отка-
зываться. В этом году не набирали, поскольку 
взяли две группы языков народов РФ — удмурт-
скую и якутскую.

Они переводят с национальных языков
на русский?
И обратно тоже. Я считаю, что все, что умножа-
ет литературу, дает произведению больше от-
тенков, измерений, — хорошо. Это как в языке: 
чем больше в нем выразительных средств, си-
нонимов, конструкций, тем он богаче. Чем ху-
дожественное произведение на большее число 
языков переведено, тем для культуры лучше. 
По крайней мере мне очень хотелось бы, чтобы 
какое-то мое произведение было переведено на 
якутский, удмуртский или другие языки.
А не считаете, что при переводе какие-то нюансы 
теряются?
Что-то теряется, а что-то приобретается. Но об-
мен между разными культурами очень важен.
В издательстве Литературного института всегда 
много необычных проектов, например, сборники 
монгольских рассказов вышли в прошлом году. 
А что готовится сейчас?
Только что мы издали книгу Виктора Астафье-
ва — у него репутация писателя-деревенщика, 
а мы представили его как интеллектуала. Еще 
запустили серию «Мастера Литературного ин-
ститута» — вышли книги Евгения Попова, Ана-
толия Кима и сборник «Кафедра перевода», го-
товим тома Константина Паустовского, Вален-
тина Катаева и Фазиля Искандера. Издаем и ав-
торские книги наших студентов, и здесь 
я особенно хотел бы отметить сборник стихов 
«Я —  НЕБО» Ивана Лукина, погибшего в ходе 
специальной военной операции. 
Выходят у нас и антологии современного рас-
сказа малых народов.
Какие еще внеучебные проекты ведет 
Литинститут? 
Мы проводим много научных конференций, 
они посвящены либо определенной проблеме 
в литературе, либо конкретному человеку — 
так, недавно состоялась конференция, посвя-
щенная 125-летию Андрея Платонова. 
Один из важных наших проектов — русско-ита-
льянская премия в области короткого рассказа 
и перевода «Радуга». Этому конкурсу уже боль-
ше 10 лет. Участвуют русские и итальянские ав-
торы, и выбираются сначала пять лучших рас-
сказов с каждой стороны, а потом — два побе-
дителя. Есть и внутрироссийские проекты, на-
пример «Клио — тоже муза», где мы выбираем 
лучшее эссе на историческую тематику.
Ваш новый роман «Одсун» сейчас номинирован 
на премию «Большая книга». У одного из крити-
ков нашла интересное определение, что это про-
изведение написано в особом жанре «русский 
роман» — он задает вопросы, но не дает ответов. 
Вы согласны с таким мнением?
Я думаю, что роман в принципе не может быть 
задачником или «решебником» для читателей, 
он заключает в себе совокупность ответов и во-
просов, его невозможно свести к конкретной 
формуле. А главное в нем — рассказанная исто-
рия. «Одсун» для меня действительно очень ва-
жен, я писал его почти пять лет. С одной сторо-
ны, он обращен к истории, и сюжетной рамкой 
там оказывается история изгнания судетских 
немцев с территории Чехословакии в 1945 году, 
но все же главной темой становятся взаимоот-
ношения народов, живущих рядом. И русско-
украинская история рассказана через любов-
ную линию мужчины и женщины. Это моя ре-
акция на то, что нас тревожит и заботит. Там 
нет темы СВО, поскольку роман был закончен 
до ее начала, а события книги завершаются 
в 2018 году. Но предчувствие, нарастающий на-
кал, конечно, есть.
Ваш роман заканчивается не хеппи-эндом, а кон-
фликтом. Вы пока не видите путей решения?
Я бы не давал такую категорическую оценку. 
Надо сказать, что когда я писал роман, то не 
знал, чем он закончится. В каком-то смысле так 
получилась, это тема пришла в роман, присни-
лась мне, если хотите. Но в любом случае не на-
до пытаться найти облегченные решения тем 
сложнейшим коллизиям, вызовам, которые 
сегодня стоят перед людьми во всех странах 
мира. Есть много вещей, с которыми ты дей-
ствительно не знаешь, что делать. Это и правда 
вопросы, на которые нет ответа. Но роман не 
ставит точку, это скорее многоточие. У всех 
своя правда, и как с этим жить — тут я согласен, 
что это больше постановка вопроса, а не ответ. 
В какой-то момент я думал закончить откры-
тым хеппи-эндом и позволить своим героям 
счастливо соединиться, но не получилось. Са-
ма логика жизни, сюжетов привела меня к та-
кому концу.

Традиционно с писателем Алексеем Варламо-
вым мы встретились в его кабинете в Литератур-
ном институте имени Горького. В этот раз темой 
нашего разговора стала детская и подростковая 
литература — Алексей Варламов в этом сезоне 
является председателем жюри Международного 
конкурса имени Сергея Михалкова. Обсудили 
мы и нашумевшую тему профессионального 
стандарта для писателей и поговорили о том, что 
сейчас происходит в литературной кузнице.

Добрые книги для подрастающего 
поколения
По каким критериям оценивается детская лите-
ратура?
Честно говоря, я ни в какие критерии не верю. 
Формально их, конечно, можно установить, но 
мне кажется, оценка художественного произ-
ведения — вопрос интуиции и вкуса. В конце 
концов, любой эксперт или член жюри — это 
просто квалифицированный читатель, которо-
му доверяют оценку произведений. От обычно-
го читателя, кроме большего опыта и знания 
литературы, он ничем не отличается. В нашем 
деле нельзя судить так, как в фигурном ката-
нии, например, выставляя баллы за технику 
и артистизм. Теоретически можно это все сде-
лать, но такой подход будет условным и натяну-
тым. Книга либо нравится, либо не нравится. 
Какие тут могут быть еще критерии, я не знаю. 
Но если произведение для детей и юношества, 
то, безусловно, ты пытаешься самого себя 
вспомнить в этом возрасте, прикинуть, насколь-
ко это может быть подростку интересно. По-
скольку, если это литература дидактическая, она 
все равно не должна быть скучным поучением, 
схоластическим морализаторством, которое 
скорее оттолкнет юного читателя. С другой сто-
роны, если автор слишком увлекается игровой 
стихией и впадает в темы, которых пока лучше 
не касаться, описывая разные соблазны и иску-
шения, то, с моей точки зрения... я вообще сто-
ронник свободы в литературе и против цензур-
ных ограничений, но там, где речь идет о под-
ростковой литературе, автор должен осозна-
вать, что его книги влияют на детскую психику, 
формируют взгляды и отношение к жизни. Здесь 
стоит проявить осторожность, поэтому мы все 
произведения оцениваем и с этой позиции. 

Мне кажется, люди, которые работают для пре-
мии Михалкова, понимают правила игры: кни-
га должна быть интересная, должна рассказы-
вать детям то, чего они не знают, и соединять 
в себе занимательность и мягкое нравоучение.
Не было идеи создать фокус-группу, состоящую 
из подростков?
Это уже вопрос к организаторам премии. Идея, 
чтобы было детско-юношеское жюри, правиль-
ная. Существуют конкурсы, где есть професси-
ональное жюри и приз читательских симпатий. 
Интересно наблюдать, совпадают они или нет. 
Сейчас много говорят о том, что любое произве-
дение культуры для подростков должно соответ-
ствовать традиционным духовно-нравственным 
ценностям. Такая установка в конкурсе есть? 
Понимаете, духовно-нравственные ценно-
сти — прекрасная вещь, но не надо делать из 
них жупел, не надо их формализовать. В конце 
концов, как сказал поэт: «Нам не дано предуга-
дать, как наше слово отзовется». Попытка доне-
сти публицистические смыслы посредством 
художественной литературы — материя очень 
тонкая. Вы захотите привить через поучитель-
ную историю любовь к родине или семье, а по-
лучите противоположный результат. 
Я верю в то, что любая добрая книга соответ-
ствует духовно-нравственным ценностям, по-
тому что доброта, любовь, милосердие и есть 
таковые ценности. 
Понимаю озабоченность тех, кому не нравится 
шаткость, те или иные моральные инвективы, 
затрагивающие и взрослую, и подростковую ли-
тературу. Но благие намерения известно к чему 
ведут. Литературой нельзя управлять, и невоз-
можно подчинить ее себе. Она уже давно пока-
зала, что живет своей жизнью, и всякое воздей-
ствие вызывает только ответное противодей-
ствие. Понятно, что есть красные линии, но, на 
мой взгляд, следует запрещать лишь то, что за-
прещено законом. А в остальном я за творче-
скую свободу. 
Да и в подростковом возрасте любое наставление 
воспринимается в штыки...
Именно поэтому и надо быть разумным, твор-
ческим, аккуратным. Да и потом, надо доверять 
писателям. Не думаю, что все авторы уж такие 
злодеи, что ставят своей целью разрушать 
какие-то ценности и проповедовать зло. Так не 
бывает. Мне кажется, что писатели, которые 
пишут подростковые книги, хотят, чтобы люди 
становились лучше. 
А какие тенденции можно выделить в подростко-
вой литературе?
В ней довольно много историзма, что мне очень 
нравится. Много произведений, обращенных 

Сейчас профессиональное жюри вместе с председателем, писателем Алексеем Варламовым, отбирает произведения, которые войдут в шорт-лист Международного 
конкурса имени Сергея Михалкова. В декабре мы узнаем лучшее произведение для подрастающего поколения, а пока мы обсудили с Алексеем Варламовым, какие 

тенденции существуют в этом жанре литературы и чем интересуется современная молодежь.

11 ноября 2022 года. Ректор Литературного института имени Горького Алексей Варламов во дворе усадьбы Льва Яковлева на Тверском бульваре, где учебное 
заведение располагается с 1933 года. Фото: Александр Кочубей

Писатель Алексей Варламов: Литературой нельзя управлять

Как наше слово отзовется 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Основная 
тенденция 
произведений 
для детей — 
обращение 
к истории России 

Алексей Варламов — писатель и публи-
цист, исследователь русской литературы 
ХХ века. Доктор филологических наук 
(2003 год), заслуженный деятель искусств 
РФ (2024 год).
С 7 октября 2014 года — ректор Литератур-
ного института имени А. М. Горького. Пред-
седатель жюри Международного конкурса 
имени Сергея Михалкова, член жюри лите-
ратурной премии «Ясная Поляна».
Среди его произведений романы «Душа 
моя Павел» (2022), «Мысленный волк» 
(2014), «Купавна» (2000), книги серии 
«Жизнь замечательных людей», посвя-
щенные Василию Шукшину, Михаилу 
Пришвину, Андрею Платонову, Алексею 
Толстому и Александру Грину.

ДОСЬЕ

IX Международный литературный конкурс имени Сергея Михалкова на лучшее произведе-
ние для подростков проводится с 2007 года по инициативе Российского фонда культуры 
и Совета по детской книге России. На конкурс принимаются ранее не опубликованные руко-
писи на русском языке российских и зарубежных авторов, достигших 18-летнего возраста. 
Произведения могут быть написаны в стихах или прозе. Цели конкурса: развитие лучших 
традиций русской художественной литературы для подростков, выявление и продвижение 
талантливых авторов, пишущих на русском языке для читателей 12–16 лет, а также форми-
рование у подростков чувства патриотизма и ответственной гражданской позиции. 

справка
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точка Сегодня точку в номере ставят Василий Ушаков (слева) и Александр Дячук, поставщики и участники рыбных рынков «Москва — на волне». Они приготовили тысячу 
порций вкуснейшей сибирской ухи. В ее состав вошли три вида северной рыбы — омуль, нельма и муксун. Уху приправили ароматными специями, а при желании 
гости рыбного рынка в Митине, где проходила бесплатная дегустация, могли сдобрить ее еще и соком лимона. Очередь за порцией вкусного и наваристого блюда 
выстроилась большая. Василий Ушаков и Александр Дячук для удобства посетителей «Москвы — на волне» разливали суп половником в большие стаканчики. Как 
отметили в руководстве рыбного рынка, подобные дегустации будут проходить и впредь. Так поставщики и продавцы знакомят москвичей и гостей столицы со вкус-
ной продукцией, которую привозят из дальних регионов России. Фото: Василиса Чернявская

Исчез экипаж корабля, 
создали телепремию 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1942 год. Родилась актри-
са театра и кино, заслужен-
ная артистка РСФСРЕлена 
Санаева.

1944 год. В Бермудском 
треугольнике загадочно 
исчез экипаж американ-
ского корабля «Рубикон». 
Позже этот корабль был 
найден без повреждений, 
а на борту находилась 
только собака.

1945 год.Родился актер 
и режиссер кино, сцена-

рист, народный артист 
РСФСР Никита Михалков.

1950 год.Открылся Мо-
сковский драматический 
театр имени А. С. Пушкина.

1987 год.На Пленуме ЦК 
КПСС Борис Ельцин под-
верг критике работу выс-
шего руководства партии.

1994 год. 30 лет назад 
Академия Российского те-
левидения учредила еже-
годную премию «ТЭФИ».

1997 год.Была учреждена 
Литературная премия 
Александра Солженицына.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Коды и быстрые 
переводы вытеснят 
наличные. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР ХАЮРОВ
ДИРЕКТОР ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ПРОЕКТАМИ КРУПНОЙ ИТКОМПАНИИ

Тенденция выглядит вполне 
логичной. Эти технологии 
предлагают удобство, ско-
рость и безопасность, что де-
лает их привлекательными 
для пользователей. Интегра-
ция биометрических техноло-
гий в платежные системы спо-
собна обеспечить еще более 
удобные и безопасные методы 
идентификации.
Развитие цифрового рубля 
может снизить зависимость 
от наличных и улучшить кон-
троль за финансовыми пото-
ками. Но полное вытеснение 
наличных совсем необяза-
тельно. Они еще обеспечива-
ют доступность и автоном-
ность в ряде ситуаций, когда 
цифровые средства могут 
быть бессильны. Поэтому со-
четание наличных и цифро-
вых форм кажется оптималь-
ным вариантом в ближайшей 
перспективе.

АЛЕКСЕЙ ГОРЯЕВ
ПРОФЕССОР ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

Важнее не то, какие цифровые 
способы оплаты победят в бу-
дущем, а сохранятся ли налич-

ные. Технологии быстро ме-
няются, и это хорошо. Но надо 
учитывать операционные ри-
ски — утечки данных, мошен-
ничество и так далее. Что бу-
дет, если случится системный 
коллапс, например из-за вне-
дренного вируса или перебо-
ев с электричеством? При ду-
блирующей простой техноло-
гии бумажных денег это не 
страшно. Кроме того, не стоит 
забывать об эффекте «боль-
шого брата». Поэтому я высту-
паю за гибкую систему, то 
есть выбор между разными 
платежными средствами, ко-
торые «подстраховывают» 
друг друга.

ЛИЛИЯ ЛЮБИМОВА
ПСИХОЛОГ 

Для государства это более 
комфортная история, которая 
делает прозрачными абсо-
лютно все операции. Но про-
изойдет она гораздо позже, 
чем через пять лет. Для поко-
ления людей от 60 лет эта си-
стема чужда. Им будет сложно 
к ней адаптироваться. И дале-
ко не все доверяют банкам, 
продолжая хранить деньги 
«под подушкой». Для них при-
вычнее и важнее видеть их. 

Через пять лет самыми популярными способами опла-
ты станут СБП и коды. Так думают соответственно 
37 и 33 процента участников опроса, проведенного 
известными банками среди россиян. Кроме того, в топ-5 
войдут платежи через биометрию и цифровыми рублями. 

вопрос дня

Подготовил ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Кто смотрит 
боевики
Ну ясно, что мужчины. Женщинам больше нравятся мело-
драмы, мужчинам — боевики, блокбастеры, чтобы воз-
гонять адреналин, тренировать реактивность, волю. Есть 
исследования, которые показывают, как стабилизируют-
ся психофизиологические показатели у мужчин после 
просмотра подходящего фильма. Такую же психотерапев-
тическую роль выполняют и тренировки в зале. Женщи-
нам важны не столько эмоции, сколько их динамика, пе-
ремены. Основной закон жанра мелодрамы как раз и со-
стоит в смене рая на ад и обратно. После милого, сенти-
ментального эпизода с признаниями и поцелуями следует 
сцена, в которой все переворачивается с ног на голову, 
герой бросает возлюбленную или она и вовсе заболевает, 
а то и гибнет, но не до конца. Потому что в мелодраме все 
страдают, радуются, не доходя до крайностей. А вот уми-
рают в трагедиях вроде шекспировского «Гамлета». Тра-
гедии созданы для зрелых людей, универсальный жанр, 
для мужчин и женщин. Комедия тоже универсальный 
жанр  — для всех, включая детей. Но почему же происхо-
дит специализация на мужчин и женщин? 
Так вот, блокбастеры для мужчин определенного уровня 
зрелости, для подростков. Есть классика жанра, на кото-
рой выросли поколения, — «Чингачгук Большой Змей», 
«Фантомас», «Агент 007», «Зорро». Мужчины-целедости-
гаторы. Это мужское, а не женское кредо: «Победителей 
не судят». Женщины внимательно следят и осуждают уже 
по ходу действия. Им как саперам нельзя ошибаться 
в сложных отношениях. Женщины страхуются, медлят, 
советуются с подругами, ищут гарантий. 
В мужских киносагах женщина выполняет техническую 
роль, как трофей в борьбе за более интересный приз. 
Можно сказать, что кино про Джеймса Бонда или Зорро 
усыпано женскими штабелями, что поделать — так ви-
дится мальчиками-подростками путь героя. Чем сильней 
герой, тем больше у него красоток. Мужчина измеряет 
успех количеством женщин, а женщина — количеством 
комплиментов. Триумф женщины — оказаться в центре 
внимания заветного принца. Он должен вслух сказать, 
почему она ему запала в самую душу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Курс
Введение в профессию
интернет-маркетолога
https://afi sha.timepad.ru/
event/3062560

22 октября, 12:00, бесплатно
Участники узнают о ключевых 
процессах, инструментах и на-
выках, которые необходимы 
для достижения успеха в интер-
нет-маркетинге.

деловая афиша

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
22/Х Вишневый сад. 
23/Х Поминальная молитва. 
24/Х Поминальная молитва. 
26/Х в 13 ч. и веч. Маяковский. 
27/Х в 13 ч. и веч. Маяков-
ский. 29/Х премьера Гамлет. 
30/Х Женитьба. 31/Х Ва-
банк. 1/ХI Доходное место. 
2/ХI Юнона и Авось. 3/ХI в 12 ч. 
Юнона и Авось, веч. Коро-
левские игры. 5/ХI премьера 
Гамлет. 6/ХI премьера Гамлет. 
7/ХI Вишневый сад. 8/ХI Старо-
модная комедия. 9/ХI Бег. 
10/ХI Шут Балакирев.

Творч. объединение В. Вексельмана

Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6, стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.
31/Х в 19 ч. Цикл «Русский 
романс». Концерт № 2. 
«Сквозь струны души» (Истоки 
русского романса). Варламов, 
Алябьев, Гурилев и др. В кон-
церте примут участие артисты 
оперной труппы Творческого 
объединения Владимира 
Вексельмана.

Музей С. С. Прокофьева 
(филиал Российского нацио-
нального музея музыки).
Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
1/ХI Концерты «В русском 
стиле». Цикл «Три юбилея». 
Владимир Скоморохов (форте-
пиано). Мусоргский. 
Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал. Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
7/ХI Ансамбль Luminis Artis 
(п/р М. Шигановой). «От фьор-
дов до Ла-Манша». Григ, Си-
белиус, Мендельсон, Сен-Санс, 
Равель и др. Марина Шиганова 
(скрипка), Роман Соснин (фор-
тепиано). 
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11.
✆ (915) 168-07-14.
8/ХI Цикл «Антология мировой 
оперы». Концерт № 2 «Пуччи-
ниана». Арии и дуэты из опер 
Пуччини. В концерте примут 
участие артисты оперной труп-
пы Творческого объединения 
Владимира Вексельмана.

Казаки погрузили зрителей 
в атмосферу вольного Дона
В прошедшую пятницу 
в стенах Международного 
дома музыки прошел каза-
чий концерт «Тихий Дон 
наш, батюшка». Корреспон-
дент «ВМ» выяснил подроб-
ности.

Государственный академиче-
ский ансамбль песни и пляски 
донских казаков имени Ана-
толия Квасова показал жите-
лям и гостям столицы ярчай-
шее выступление, посвящен-
ное культуре и быту жителей 
станиц на территории совре-
менной Ростовской области. 
В пресс-службе коллектива 
уточнили, что для проведения 
концерта в Москве были под-
готовлены номера из соб-
ственного «золотого фонда» 
ансамбля, включившие лири-
ческие и плясовые казачьи 
песни, хореографические ми-
ниатюры.

— Музыкальные произведе-
ния, фольклорные танцы и бо-
гатство казачьих традиций 
погрузили зрителей в атмос-
феру удивительного мира До-
на. Каждый номер — это но-
вая история, рассказанная 
через музыку, движения и ко-
стюмы, которые отражают 
глубину и многогранность 
казачьей культуры, — сооб-
щила «ВМ» пресс-служба Ан-
самбля донских казаков. 
В мероприятии приняли уча-
стие около 80 талантливых 
артистов. Общий вес приве-
зенных костюмов, клинков 
и декораций составил около 
пяти тонн. 
— Также ребята долгое время 
готовили трюки, которые 
смогли поразить каждого зри-
теля казачьего концерта, — 
отметили в ансамбле.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Драматическая повесть Константина 
Симонова снова стала актуальной

В Театре Российской армии 
состоялась премьера спекта-
кля «Так называемая личная 
жизнь» по мотивам повести 
Константина Симонова 
«20дней без войны». 

Как отмечает режиссер спек-
такля, заслуженная артистка 
России Мария Федосова, зри-
тели увидят историю о люб-
ви и поиске смысла, который 
ведет главный герой спекта-
кля, корреспондент Василий 
Лопатин, в той жизни, в кото-
рую он вновь вернулся с вой-
ны всего лишь на двадцать 
дней своего отпуска.
— Это спектакль, где идет раз-
говор о том, что такое человек 
и что с ним происходит на фо-
не каких-то очень крупных 
и страшных событий, как ме-
няется человек и как на нем 
отражается судьба страны, — 
рассказывает Мария Федосо-
ва. — И как в этих обстоятель-
ствах начинаешь острее чув-
ствовать жажду жизни и це-
нить возможность любить 
и находиться с кем-то рядом. 

Внутренняя борьба главного 
героя спектакля — это борьба 
человека, для которого война 
стала привычной, а мирная 
жизнь — сложной.
Продолжительность постанов-
ки почти два часа, и все это 
время на сцене — Василий Ло-
патин. Зритель, затаив дыха-
ние, следит за перипетиями 
его судьбы. Василия Лопатина 

играет Андрей Кайков. Его 
партнерами по сцене стали за-
служенные артисты России 
Анастасия Бусыгина и Алиса 
Богарт, артисты Мария Бело-
ненко, Александр Аргос, Вале-
рий Шелофаст и другие.
Премьеру посетил сын писа-
теля Алексей Симонов. Он 
высоко оценил театральную 
работу.

— Сегодня сделать спектакль 
на интонациях, которые слы-
шу собственным сердцем, 
очень сложно. И вы справи-
лись с этим, — сказал Алексей 
Симонов.
Он также привез на премьеру 
книги отца для актеров спек-
такля и подписал их.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

премьера
МИЛЕНА АВИМСКАЯ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛЬНОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

В этом году новый, 95-й теа-
тральный сезон мы открываем 
тремя премьерами, и все эти 
спектакли патриотические, 
но разных периодов, чуть раз-
ных тематик, тем не менее они 
все — на главные темы. Темы 
мужества, достоинства, чести. 
Мы открыли сезон «Гусарской 
балладой», далее — спек-
такль «Так называемая личная 
жизнь»: глубокий, сильный, 
проникновенный. И третья 
премьера — «Жила была Кла-
вочка». Это история послево-
енного времени.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 октября. Андрей Кайков и Мария Белоненко играют 
в спектакле «Так называемая личная жизнь»
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